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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- 

Buenos días. Bienvenidos a todas y a todos, a las personas asistentes, personas de 

medios de comunicación que nos acompañan, las y los que nos siguen en las diversas 

plataformas, así como a mis compañeras diputadas y mis compañeros diputados, 

integrantes de estas Comisiones Unidas; alcalde, buenos días. Sea usted bienvenido a 

esta su casa, la casa de todos y de todas.  

Es un gusto tenerlo aquí y nos reunimos con el fin de dar cumplimiento al mandato de 

nuestra constitución, celebrando un proceso muy importante de rendición de cuentas ante 

la ciudadanía y ante este órgano legislativo, como representantes de los capitalinos.  

Sin más preámbulo, siendo las 10:01 horas, del día viernes 20 de mayo del 2022, damos 

por iniciada la comparecencia del licenciado Giovanni Gutiérrez Aguilar, alcalde de la 

demarcación territorial de Coyoacán.  

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de 

asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Con mucho 

gusto, diputada Presidenta. Por instrucciones de la Presidencia, se procederá a pasar lista 

de asistencia. Con el fin de llevar un orden, el pase de lista iniciará con la Comisión de 
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Alcaldías y Límites Territoriales y posteriormente la Comisión de Administración Pública 

Local. 

Por la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales: 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña: presente. Buenos días 

Diputada Alejandra Méndez Vicuña:  

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño: presente 

Diputado José de Jesús Martín del Campo Castañeda:  

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín:  

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores:  

Diputada América Alejandra Rangel Lorenzana: 

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena:  

Diputada Presidenta, hay 3 diputados y diputadas por lo que respecta a la Comisión de 

Alcaldías y Límites Territoriales.  

Por la Comisión de Administración Pública Local:  

El de la voz, Diputado Gerardo Villanueva Albarrán: presente 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández:  

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García:  

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso: 

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama:  

Diputado Luis Alberto Chávez García: 

Diputado Ricardo Rubio Torres: presente.  Buenos días a todas y todos 

Diputado Víctor Hugo Lobo Román:  

Tenemos la asistencia de 2 diputados de la Comisión de Administración Pública Local.  

LA C. PRESIDENTA.- Yo también estoy en esa. 
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EL C. SECRETARIO.- Es cierto. Ya van dos veces que hago esa omisión, pero somos 3 

diputadas y diputados, porque está presente la diputada María de Lourdes González 

Hernández. 

Discúlpeme, mi diputada Presidenta de la Comisión de Alcaldías, quien a la vez es 

nuestra querida Secretaria en la Comisión de Administración Pública Local, y bueno es la 

segunda vez que me salto el guión.  

Bueno, están diputadas y diputados presentes que vamos a mencionar en el momento en 

que realcen su participación con mucho gusto.  

Bueno, diputada Presidenta, están los diputados entonces aquí presentes y listos para 

desarrollar la sesión de Comisiones Unidas. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. 

Iniciamos la sesión de comparecencia del licenciado Giovanni Gutiérrez Aguilar, alcalde 

de la demarcación de Coyoacán.  

Por acuerdo de las Presidencias, en el formato bajo el cual se realizará la comparecencia 

de conformidad con lo aprobado, será el siguiente:  

El licenciado Giovanni Gutiérrez, alcalde de la demarcación territorial de Coyoacán, tendrá 

20 minutos para explicar el informe que previamente hizo llegar a este órgano legislativo, 

mismo que fue distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado por 

cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la Alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos, para responder a todas las preguntas 

realizadas en cada una de las rondas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía Coyoacán, las y los diputados 

podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante estas 

Presidencias.  

Por último, la persona de la alcaldía, tendrá un tiempo de 10 minutos para emitir un 

mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, 

se remitirá a este órgano legislativo en un plazo máximo de 72 horas por escrito.  
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Por favor, alcalde, lo que respecta a las Comisión de Administración Pública Local nos lo 

hagan llegar por favor.  

Por lo que la sesión puede desarrollarse.  

Alcalde, por favor.  

EL C. LIC. GIOVANNI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Muy bien.  

Gracias por esta cálida recepción, diputadas, diputados. Saludamos con mucho gusto a 

todos los integrantes de estas dos comisiones unidas y nos sentimos muy cómodos 

viniendo a la soberanía a rendir nuestro informe que guarda la administración pública local 

en la demarcación, en nuestra bella demarcación territorial.  

Al igual que saludo a las y los integrantes de la estructura de gobierno que me están 

acompañando y muchas gracias a los medios de comunicación interesados en hacerle 

común a las personas que viven en nuestra demarcación y en nuestra ciudad, lo que ha 

ocurrido en Coyoacán en los primeros 6 meses de gobierno.  

Saludo nuevamente a las diputadas y los diputados de estas Comisiones Unidas, las 

comisiones de Límites Territoriales y la de Administración Pública Local; al Presidente 

diputado Gerardo Villanueva y a la diputada María de Lourdes González.  

Acudo al llamado de las comisiones para brindar un informe del estado que guarda la 

alcaldía de Coyoacán a 6 meses de iniciado este gobierno.  

Tengo la plena confianza que partiendo de este informe trabajaremos en equipo cada uno 

desde nuestras responsabilidades, con la finalidad de mejorar la calidad de vida de las y 

los coyoacanenses, además de contribuir a dar un impulso a nuestra Ciudad de México.  

Los temas centrales de mi informe, son desarrollo económico, inclusión, bienestar, 

seguridad, obras y servicios, derechos humanos, equidad y por supuesto cultura, ya que 

Coyoacán es el epicentro cultural de la Ciudad de México.  

Con estos temas programáticos, nuestro gobierno está diseñado para atender las 

principales necesidades de las y los vecinos, además de estar alineado siempre a los ejes 

rectores establecidos por la administración central de la Ciudad de México. 

El informe, con anexos estadísticos, está a su disposición siempre para consulta; estoy a 

la orden para ampliar cualquier tema que las y los diputados así lo consideren.  

Como primer punto y muy importante, el desarrollo económico y el empleo.  
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Nuestra administración, no limita los mercados públicos a ser únicamente centros de 

abasto para las y los vecinos, entendemos su relevancia en la cultura y las tradiciones 

básicas de nuestro país.  

Por eso o por ello durante este año, los mercados públicos serán intervenidos para 

mejorar su imagen con el apoyo de las y los locatarios iniciando con los mercados 

públicos, 89, que es el de Coyoacán; 171 Churubusco, 229 Ajusto Montserrat, conocido 

como la Bola, 412 el Verde y 414 el Mercado Artesanal Mexicano, además, los locatarios 

tendrán certeza jurídica debido a que a 6 meses que hemos iniciado este gobierno, ya 

otorgamos 1 mil 301 refrendos a estos recintos, a fin de que tengan un ambiente 

jurídicamente seguro y por supuesto un ambiente ordenado.  

Una de las problemáticas que hemos encontrado es el comercio informal. Desde el 1° de 

octubre a la fecha, se ha realizado un esfuerzo importante en la reordenación, 

reordenación subrayamos, de los vendedores itinerantes.  

Es importante subrayar en todo momento que se ha actuado siempre con apego a la ley y 

respetando los derechos humanos. El anexo contiene los datos relevantes sobre este 

dato en lo particular. 

En materia de ordenamiento de los establecimientos mercantiles, hemos realizado 

recorridos con el INVEA y comenzamos a verificar focos de inseguridad, como son los 

negocios que venden de manera ilegal alcohol, habiendo cerrado a la fecha 61 comercios 

conocidos como chelerías ilegales.  

Han sido liberados 6 mil 167 metros lineales en calles y avenidas de obstáculos viales 

ilegales, así como de 124 postes de contaminación visual con el propósito siempre de 

mejorar la movilidad y la calidad de vida de nuestros habitantes.  

Para entender la crisis económica generada por el COVID-19, además de realizar dos 

ferias del empleo, una con talento de la mujer inclusión, estamos mejorando los mercados 

públicos, como ya lo mencioné, generando una oferta cultural que nos permite atraer 

visitantes y con ello atraer una derrama que va directamente a los negocios.  

Nosotros somos aliados de los comerciantes y así lo que no sea ilegal lo vamos a 

respetar y siempre vamos a estar trabajando con ellos de la mano, no tenemos que 

criminalizar, tenemos que apoyar.  
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A través del Miércoles Contigo, se ha brindado orientación personalizada a los titulares de 

los establecimientos mercantiles que cerraron debido a la pandemia para efecto de que se 

encuentran en posibilidades de abrir nuevamente, así como orientación a los ciudadanos 

que muestren interés en la apertura de un negocio, trámites rápidos no burocráticos y 

siempre expeditos y transparentes. 

En cuanto a la recuperación económica y la generación de empleos, se han realizado las 

siguientes acciones:  

1.- Instalación y primera sesión de los comités de fomento y desarrollo turístico, comité de 

fomento económico y comité de fomento cooperativo. Se firmaron convenios de 

colaboración con instituciones académicas y empresariales como CANACINTRA, 

diputado. De esta manera, vinculamos a la población con sectores empresariales y 

academia que permitan el acceso a empleos o capacitación para el emprendimiento. Las 

dos ferias del empleo ofertaron casi 1 mil 400 vacantes y contamos con 19 centros de 

desarrollo comunitario operativo, donde se imparten cursos y talleres para fomentar el 

autoempleo. 

2.- Inclusión y bienestar social. En Coyoacán, el desarrollo social busca promover la 

equidad y apoya a quien más lo necesite sin ningún distingo. Nosotros no vemos con 

distingo esto, caminamos de la mano con todas las personas para que así tengan las 

mismas oportunidades.  

El programa social Ayudas Humanitarias, está dirigido a la población vulnerable, con esta 

propuesta las y los coyoacanenses, podrán hacer frente a alguna contingencia sin que su 

estabilidad económica se vea afectada. Nuestro presupuesto de 2 millones de pesos está 

destinado para apoyar hasta 2 mil personas en este trabajo.  

Está en proceso de autorización del programa Coyoacán Contigo, o sea estancias 

infantiles, a través del cual madres y padres trabajadoras de 500 niños, tendrán un 

espacio para que sus hijos estén bien cuidados, mientras sus padres puedan laborar de 

manera tranquila.  

En cuanto a acciones sociales, como Festejando a la Niñez, Coyoacán Contigo, se 

beneficiaron a 17 mil 500 niños con la entrega de juguetes el día de reyes y el día del niño 

respectivamente. 

Contra el Frío en Coyoacán se beneficiarán 6 mil habitantes de zonas vulnerables con la 

entrega de cobijas que contribuyan al cuidado de la salud.  
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Está en proceso de ejecución la siguiente acción. Coyoacán Contigo por tu Salud, o sea, 

el Seguro Popular Coyoacanense, que dará cobertura médica, medicamentos y estudios 

de laboratorio a 27 mil 500 vecinas y vecinos. 

En proceso de autorización también la acción Pintando Coyoacán Contigo, en donde 

mejoraremos 5 mil 550 mil metros cuadrados de fachas y viviendas y unidades 

habitacionales de la alcaldía, para que las y los vecinos se sientan orgullosos del lugar 

donde viven.  

Mención aparte merecen las actividades en los centros y espacios para la cultura y 

reactivación accesibles para la comunidad, como canchas de fútbol, piscinas, gimnasios, 

cursos y prácticas para deportes en equipo o individuales. 

Estos espacios se encuentran dentro de lugares comunitarios donde destacan lugares 

muy importantes en nuestra ciudad. 

3. Seguridad Ciudadana. La seguridad de las y los ciudadanos es lo más importante para 

nosotros, por ello implementamos la política de seguridad humana denominada “Escudo 

Coyoacán”, que nos permite brindar atención de manera oportuna y estar siempre cerca 

de la y los vecinos. 

Nuestra política integral comenzando por una redistribución de cuadrantes, donde a cada 

uno de los 45 cuadrantes que hoy conforman la alcaldía tiene asignada una patrulla con 

sus respectivos elementos 24/7 para asegurar que los vecinos tengan la posibilidad de 

contactar a los responsables de su cuadrante respectivo. Próximamente estaremos 

entregando imanes con los datos correspondientes a cada cuadrante y con el teléfono de 

cada patrulla de cada cuadrante. 

Además se incrementó en un 50 por ciento el número de policías extramuros adscritos a 

la alcaldía para poder atender de manera eficaz y eficiente el llamado de la sociedad. 

El trabajo en equipo es clave para disminuir los índices de inseguridad en la alcaldía, por 

ello nuestros elementos de Escudo Coyoacán trabajan de manera conjunta y de manera 

coordinada con la Guardia Nacional, con la Marina y con la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana del Gobierno de la Ciudad de México. Lo cual agradezco públicamente todo 

este esfuerzo que se está haciendo y más junto con el Gobierno de la Ciudad de México. 

Los resultados de esta coordinación por supuesto que ya se perciben. De octubre del 

2021 a abril del 2022 hemos logrado una disminución en la incidencia delictiva de alto 
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impacto para la demarcación en un 43.8 por ciento. Yo insisto, este es un trabajo 

coordinado, no solamente es un trabajo de la alcaldía. 

El éxito de nuestra política de seguridad también radica en la prevención. Hemos llevado 

a cabo acciones para prevenir la inseguridad y para prevenir la violencia. 

Como ya lo he mencionado, los dispositivos nocturnos para cerrar negocios ilegales de 

venta de alcohol han dado muchos resultados, bajando la cortina de 61 establecimientos 

que no cuentan con los permisos debidos y que además son siempre generadores de 

violencia. 

Además, gracias al esfuerzo coordinado de la zona vial número 7, somos la alcaldía que 

más vehículos ha retirado en la vía pública, con 129 unidades abandonadas en 5 

dispositivos de chatarrización. 

Nuestros elementos Escudo Coyoacán reciben cursos de capacitación, dotándolos de una 

perspectiva de género y respeto a los derechos humanos en el desarrollo de su 

encomienda diaria. 

4. Obras, servicios urbanos e infraestructura urbana. En materia de infraestructura 

estamos trabajando para que las obras beneficien a la mayor cantidad de población. 

Queremos que en Coyoacán las vecinas y vecinos tengan una mejor calidad de vida con 

los servicios que se merecen y espacios públicos limpios para que se sientan orgullosos 

de vivir en la mejor alcaldía. 

Enlistaré las principales acciones emprendidas por nuestra administración, cuyo desglose 

tienen unidades en el informe que se les ha presentado anteriormente. 

En 6 meses de gobierno hemos avanzado en la rehabilitación y mantenimiento a 91 

escuelas, rehabilitación de 65 parques, 11 deportivos, mantenimiento preventivo y 

correctivo a 15 espacios culturales y bibliotecas.  

En bacheo y mantenimiento de la carpeta asfáltica se han invertido 117 mil metros 

cuadrados, el equivalente a 24 campos de fútbol. Esto con una inversión de más de 56 

millones de pesos. 

En rehabilitación de la red secundaria de agua potable hemos realizado obras por más de 

8.7 millones de pesos y se han atendido más de 1 mil 650 fugas y socavones. 
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Instalamos ya 6 mil luminarias nuevas, con una inversión de casi 28 millones de pesos, y 

se repararon más de 7 mil 800, o sea que juntas hemos hecho más de 14 mil luminarias. 

Esto es parte de nuestra política de seguridad. 

Adicional, hemos atendido más de 7 mil solicitudes, 7 mil solicitudes de pipas de agua a la 

comunidad, producto de diversos problemas por el desabasto del vital líquido. 

En el rubro de presupuesto participativo se atendieron 2 años para cada una de las 52 

unidades territoriales de la demarcación, mediante la intervención de obra pública en 

carpeta asfáltica, banquetas, luminarias, desazolve, recuperación de áreas verdes, poda 

de árboles, calentadores solares, bombas de agua, red hidrosanitaria, pintura de 

fachadas, kioscos, mejoramiento de la imagen urbana, con una inversión de más de 140 

millones de pesos en los 2 años. 

4. Derechos humanos, equidad de género y perspectiva de género. En nuestra 

administración todas nuestras acciones están enfocadas en el respeto a todas y todos, 

erradicar la violencia de género y garantizar un desarrollo equitativo sin importar 

preferencia sexual o preferencia ideológica. 

De nuestras 8 Direcciones Generales, 6 son encabezadas por mujeres. Somos la primera 

alcaldía en crear una Dirección General de Igualdad de Género y No Discriminación. 

Toda nuestra estructura se sumó a la firma de la Declaración 3 de 3 Contra la Violencia 

Ampliada para erradicar la violencia contra las mujeres. Cabe destacar que de enero a la 

fecha en Coyoacán no hemos tenido ningún feminicidio y nuestro personal ha recibido 

capacitación y talleres sobre derechos humanos, igualdad de género, prevención y 

erradicación de la violencia contra la mujer, con la finalidad de brindar una mejor atención 

a la ciudadanía. 

Rehabilitamos y pusimos en marcha la Casa de la Atención a la Mujer Ifigenia Martínez, 

un espacio de emergencia para recibir mujeres violentadas con su familia las 24 horas, 

que brinda apoyo con atención psicológica y asesoría jurídica. 

Somos la única alcaldía que tiene elementos propios certificados con el Diplomado en 

Atención a Víctimas con Perspectiva de Género. 

En esta alcaldía todos tienen los mismos derechos y se brinda atención sin distingo, por 

ello firmamos un convenio con el FUCAM para aplicar más de 1 mil mastografías y hemos 

realizado jornadas de salud y detección oportuna del VIH aplicando 562 pruebas gratuitas. 
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Número 5, y muy importante para Coyoacán, cultura. Uno de los principales objetivos de 

nuestro gobierno es devolver a Coyoacán el lugar que tiene como epicentro cultural de la 

Ciudad de México y uno de los más importantes de nuestro país.  

El eje actual de la política cultural gira alrededor del evento histórico más importante en 

siglos. Hace 500 años fue fundado el Ayuntamiento de Coyoacán, para ser exactos el 15 

de mayo de 1522, siendo el primer gobierno tierra adentro de las Américas. 

Esta conmemoración nos sirve de pretexto para implementar políticas transversales, 

culturales y de obras públicas, con distintas áreas de la alcaldía, pues no sólo es una 

conmemoración, sino también pretende el rescate urbano, de movilidad y de 

ordenamiento territorial y por supuesto cultural, así como el inicio de una nueva tradición 

en Coyoacán, la realización de la Feria Internacional del Libro de Coyoacán, la FILCO. 

La conmemoración también ha permitido la inclusión de la ciudadanía en el diseño y 

planificación de las actividades de los 500 años, la fundación de la Primera Capital de 

México, como lo dijo José Vasconcelos. 

Podemos decir con orgullo que la cantidad de espacios de expresión artística y cultural, 

los monumentos históricos, sus iglesias, los pueblos, los barrios originarios y tradicionales 

hacen por sí solo a Coyoacán un gran museo. Nosotros no tenemos museos, nosotros en 

Coyoacán somos un museo. 

Nuestro compromiso es que quienes habitan y visitan la alcaldía tengan acceso a la oferta 

cultural y de entretenimiento que se tiene, llevarla a cada rincón de nuestra alcaldía. Por 

tal motivo se han realizado 357 eventos culturales, de los cuales 144 han sido en los 

Culhuacanes y 140 han sido en la zona de los Pedregales. 

Vemos en la cultura la gran oportunidad de educar e incentivar a la niñez y a la juventud a 

interesarse por la creación artística y cultural, además de alejarse de vicios y violencia y 

puede ser nuestro mejor aliado para la reactivación económica como parte de la vocación 

turística que tiene Coyoacán. 

Para finalizar, les comento que trabajamos con una ética de pluralidad y tolerancia hacia 

la sociedad en general. En estos tiempos nosotros estamos abiertos a escuchar, a 

coordinarnos, a trabajar en conjunto, para que podamos tener juntos con una agenda que 

anteponga a los ciudadanos un mejor lugar donde vivir. 



11 

 

Por eso el día de hoy propongo gobernar en conjunto, que decidamos con certeza, porque 

hoy más que nunca Coyoacán está al cien por ciento con los ciudadanos. 

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias alcalde. 

Damos la más cordial bienvenida a nuestro Presidente de la Junta de Coordinación 

Política, Ernesto Alarcón. Gracias, Coordinador, por estar aquí. 

Diputado Villanueva, si pudiera enlistar a las y los diputados que harán uso de la palabra 

en esta ronda de preguntas y dar uso de la palabra, por favor, a los legisladores y 

legisladoras que así lo soliciten. 

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta. 

Antes quiero dejar constancia que está presente ya nuestra compañera diputada Polimnia 

Romana Sierra, de la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales. 

También se han incorporado los compañeros diputados Víctor Hugo Lobo, de la Comisión 

de Administración Pública Local y la compañera diputada Elizabeth Mateos Hernández, es 

usted integrante de la Comisión y nos da mucho gusto que esté aquí con nosotros, 

solamente lo quería dejar para la versión estenográfica de que ustedes se han 

incorporado a los trabajos de las Comisiones. Muchas gracias, diputada. 

Siguiendo el formato del acuerdo de las Comisiones Unidas, vamos a dar la palabra a los 

grupos parlamentarios y a las asociaciones parlamentarias presentes y que deseen hacer 

uso de la palabra hasta por 5 minutos. 

Por la asociación parlamentaria Ciudadana tenemos a la diputada Daniela Álvarez. Por 

favor, diputada, hasta por 5 minutos. Gracias. 

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, diputado. 

Buenos días, alcalde, me da mucho gusto que esté aquí el día de hoy con nosotros. 

Buenos días a mis compañeras y compañeros legisladores y a quienes nos acompañan. 

Me gustaría empezar reconociendo, alcalde, el trabajo que ha venido realizando en el 

tema de la seguridad, porque sin duda es uno de los temas primordiales para quienes 

habitamos aquí en la Ciudad de México. 

También reconocer el trabajo que está realizando a favor de las mujeres y en materia de 

cultura, a pesar de que desgraciadamente este Congreso no autorizó el 2 por ciento a 
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cultura, como lo establece la ley, yo he tenido la oportunidad de revisar su trabajo y en 

este sentido iría mi pregunta, alcalde, ya que en fechas recientes se inició la 

conmemoración de los 500 años del Ayuntamiento de Coyoacán y usted justamente 

acaba de señalar que Coyoacán es un gran museo, entonces me gustaría aquí que nos 

indicara cuáles son las acciones que usted va a realizar para consolidar a Coyoacán 

como un gran centro cultural. Esa es la primera pregunta. 

La segunda. En la asociación parlamentaria Ciudadana hemos estado muy atentos para 

atender y visibilizar a las personas con discapacidad. En este sentido me gustaría saber 

cuáles son las acciones que su gobierno lleva a cabo para atender a las personas con 

discapacidad. 

Sería cuanto, diputado. 

Muchas gracias y bienvenido. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Daniela Álvarez. 

Ahora tiene el uso de la palabra por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas la 

diputada Xóchitl Bravo.  

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA.- Muchas gracias. Muy buenos días a 

todas y a todos mis compañeras y compañeros legisladores, a las y a los vecinos de la 

alcaldía de Coyoacán que nos hacen favor de seguirnos por eta transmisión. 

Alcalde José Giovani Gutiérrez, bienvenido al Congreso de la ciudad, a este espacio que 

nos sirve para reflexionar y poder tener información de ustedes.  

Desde la Comisión de Participación Ciudadana, que es la que me toca presidir en el 

Congreso de la ciudad, hemos estado solicitando diversa información a su alcaldía, quiero 

reconocer que es de las pocas alcaldías que nos ha entregado la información. 

De aquí hemos estado revisando diversos temas que usted mismo nos ha entregado, 

porque obviamente nosotros desde el Congreso de ciudad, al igual que ustedes en las 

alcaldías, tienen contacto con la ciudadanía. Acá se han acercado diversos COPACOS, 

diversos integrantes de comisiones de seguimiento de ejecución con algunas inquietudes 

que quiero externarle. 

En diciembre de este año pasado tuvimos acá una mesa de trabajo cuando platicamos 

sobre el tema del presupuesto y en esa mesa de trabajo yo le externaba la preocupación 
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que teníamos desde la Comisión porque en el informe que usted nos presentaba se 

reportaba el 0% del presupuesto participativo comprometido, ahí vamos 2020-2021. 

Posteriormente en un informe que usted envía, en el 2021 se reporta un subejercicio de 

un poco más de 8 millones de pesos, hace un alcance del cierre del 2021, que viene en la 

Cuenta Pública, y entre alguna de las inconsistencias que detectamos no están 

reportados los presupuestos participativos, le pongo el ejemplo de dos unidades 

territoriales: Ampliación Candelaria y Haciendas de Coyoacán. 

El tiempo es muy poco, yo le quisiera pedir que con el área de participación, con el área 

de administración, así como a estas otras dos colonias, nos puedan dotar del informe final 

que tiene que ver con la aplicación del presupuesto participativo y cuáles fueron los 

motivos para no ejercer el presupuesto de estas colonias, de estas unidades territoriales, 

perdóneme, porque obviamente los tiempos administrativos están agotados y ya no se va 

a poder realizar. 

Platicarle también que es interés de todas las diputadas y los diputados de las fracciones 

parlamentarias representadas en este Congreso tener como mucha claridad respecto a 

los procesos participativos, porque algo que queremos hacer entre todas y entre todos es 

fomentar la participación del mayor número de ciudadanos posibles. 

Respecto del presupuesto participativo 2022 subimos un punto de acuerdo que tiene que 

ver con la solicitud a las 16 alcaldías respecto a sus procesos de dictaminación, 

entendiendo que no es facultad exclusiva de las alcaldías, porque es un órgano colegiado 

entre el Instituto Electoral, sin embargo obviamente quien toma mayor opinión son las 

alcaldías. 

Entonces, quisiéramos pedirle que nos puedan enviar las minutas respecto a las 

dictaminaciones, redictaminaciones en caso de ser negativas o en caso de ser positivas 

firmadas por los promoventes, porque hay varios vecinos que nos han comentado que 

acudieron a la mesa pero no firmaron minutas de estar de acuerdo con las 

dictaminaciones y eso obviamente sesga la posibilidad de ir a los tribunales, entonces que 

por favor nos lo pueda comentar. 

Pedirle encarecidamente, mire, el presupuesto participativo es una pequeña fracción del 

recurso público que tenemos las y los ciudadanos de poder ejercer. En todas las 

alcaldías, sin excepción, el presupuesto participativo se suelta y no se le da seguimiento y 

las empresas hacen lo que tienen que medio hacer porque no hay seguimiento.  
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Es el caso de Villa Panamericana, donde se hizo la sustitución de cambios de tubería, 

pero como no se hizo de manera correcta dejaron la unidad sin agua por más de tres 

días. Después de estar insistiendo los vecinos, llegó la empresa pero sin los materiales, 

porque ya no lo incluía el presupuesto. 

Entonces, pedirle de la manera más atenta que sus áreas operativas le den el 

seguimiento oportuno al presupuesto participativo porque la gente se va desencantando, 

viendo que no haya ayuda en los distintos espacios. 

Entonces, pedirle que por favor pongamos atención en la ejecución del presupuesto 

participativo, que se hagan válidas las garantías por parte de las empresas, porque al final 

del día es recurso público y se tiene que cumplir igual que el recurso normal que ejecuta 

la alcaldía. 

Otra cosa que le quiero platicar, tuve el gusto de estar en la colonia El Rosedal, donde 

usted la conoce por diversas notas periodísticas también, de este gran conflicto ciudadano 

que tenía que ver con el enrejado del parque. Entonces, en este tema en específico 

quisiera que usted nos pueda informar en qué concluyó este tema del conflicto social, 

porque además estuvieron pidiendo diversas mesas de trabajo con las áreas de 

participación ciudadana los vecinos. Quisiera que en este caso en específico nos 

pudiesen entregar la dictaminación del presupuesto 2020, 2021 en la colonia Rosedal. 

Fíjese que los instrumentos que marca la Ley de Participación Ciudadana una de ellas es 

la Silla Ciudadana. Le pido y apelo a la sensibilidad del propio Concejo, más usted y el 

director son quienes presiden, en su propio reglamento, desde mi punto de vista, es 

bastante limitativo.  

¿A qué me refiero? En el artículo 109 fracción III del Reglamento Interno del Concejo de 

la alcaldía de Coyoacán establecen como requisito para que los ciudadanos ejerzan su 

derecho a hacer uso de la Silla Ciudadana acreditar que cuenten con el conocimiento 

sobre el tema que va a exponerse, esto bajo la única premisa de que su participación 

pueda aportar o enriquecer la discusión.   

Es bastante limitativo porque un ciudadano, en el caso de Rosedal o en el caso de todas 

las construcciones que en gobiernos anteriores en Coyoacán han sido autorizadas como, 

le pongo un ejemplo, yo tengo que transitar de manera permanente ahí por la plaza que 

está en Avenida del Imán, la construcción inmensa, que son como 60 pisos, los vecinos 

dicen oye, yo cómo puedo acceder a la Silla Ciudadana si no soy ingeniero o arquitecto. 
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Entonces, qué posibilidad le estamos dando a la ciudadanía de poder acceder a este 

recurso de participación ciudadana cuando es limitativo. 

Le pido que por favor si es necesario que se pueda modificar el Reglamento del Concejo 

se haga, porque entonces los ciudadanos su voz es limitada. Ahí quiero dejar este tema. 

Agradecerle y pedirle que, como lo marcan las propias líneas de estas comparecencias, 

se nos dote de la información en el término marcado. 

Muchas gracias, alcalde.  

LA C. PRESIDENTA.- Voy a ser muy reiterativa con el tiempo, por favor compañeros 

diputados, son 5 minutos los que tienen para hacer su pregunta. Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muy bien, diputada Presidenta, gracias por hacer el recordatorio. 

Vamos a proceder a darle el uso de la palabra al diputado Jesús Sesma, quien hablará 

por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Por favor, diputado, 

hasta por 5 minutos.  

EL C. DIPUTADO JESÚS SESMA SUÁREZ.- Gracias, presidentes. La Presidenta Lulú 

tiene toda la razón, yo me trataré de apegar a los tiempos, si por alguna razón me excedo 

del tiempo haré la declinación a mi segunda pregunta para estar conforme a lo que hemos 

estipulado. 

Alcalde Giovani, bienvenido. Yo tengo el gusto de conocerte ya desde hace quince años o 

un poco más. Quiero también darle la bienvenida a tu señora esposa, a personalidades de 

tu gabinete, que yo entiendo que cuando alguien llega a la administración pública y 

cuando se rodea de gente importante, me refiero a gente importante en la manera de su 

actuar, es como la ciudadanía puede tener mejores resultados.  

Hay que decir las cosas malas cuando son malas y las buenas cuando son buenas. 

Quiero no dejar de mencionar, veía aquí a don Ricardo Pascoe, que lo conozco desde 

hace muchos años, felicidades por estar aquí, a Desiré también, muchas gracias, a 

Obdulio, y no quiero de reconocer a Jorge Cevallos, quien ha estado muy en contacto con 

nosotros. 

¿Por qué quiero mencionar a tu gabinete? Alcalde. Porque he tenido la oportunidad de 

recorrer a todas las alcaldías, no he tenido suerte de ver a todos los alcaldes, no por una 

cuestión propia sino por cuestión de agenda de los alcaldes, ya llevan prácticamente 

bastantes meses y no han tenido a bien dar la oportunidad de conocer a un partido 
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político, pero tenemos buenos alcaldes en Iztacalco, Coyoacán, Milpa Alta, Iztapalapa, 

Benito Juárez y tenemos pésimos alcaldes, como es el caso de Xochimilco y otros que 

estaremos aquí viendo.  

Este ejercicio en el que estamos el día de hoy, que es importantísimo, de rendición de 

cuentas, es algo democrático y primero quería reconocer el trabajo que llevas en estos 

meses. Decirte que he seguido el tema, ya lo mencionabas ahorita en tu exposición, la 

recuperación económica tan importante y de generación de empleos que has tenido 

después de una pandemia, después de una crisis que hemos vivido a nivel mundial, y la 

Ciudad de México no es exenta de eso, con los Comités de Fomento de Desarrollo 

Turístico que han tenido, con los convenios de colaboración con las instituciones, las 

ferias empresariales que han tenido, que fueron más de 1,500 buscadores de empleo, 

estuvieron involucradas 51 empresas. 

Es un hecho que las condiciones, repito, han sido adversas en las cuestiones 

económicas, pero encontramos que las alcaldías o los alcaldes cuando buscan la 

recuperación alejamos ese tema de la lentitud y tenemos que redoblar los esfuerzos, 

porque las necesidades de la gente son muchas y los recursos cada vez son menos. 

Las acciones sociales que han emprendido en tu alcaldía, en tu administración, alcalde, 

con la entrega por ejemplo de las cobijas en la temporada para la gente más vulnerable, 

la cobertura de servicios médicos, la pintura de fachadas de viviendas particulares, en las 

unidades habitacionales, la entrega de sillas de ruedas, andaderas, bastones, todo esto 

que a lo mejor mucha de la ciudadanía no lo ve porque no son magno obras, pero 

realmente están llegando a penetrar a las necesidades primarias de mucha de la gente, 

de la ciudadanía de Coyoacán. Muchas felicidades. 

Pero es importante que dichas acciones cada vez lleguen a más personas, sin ningún tipo 

de distinción y mucho menos sin tintes partidistas, eso a mí me ha quedado claro porque, 

repito, el contacto que nosotros hemos tenido con Jorge Cevallos, en la manera como ha 

ayudado a la gestión, y no digo la gestión del Partido Verde, la gestión de la ciudadanía 

de Coyoacán, a la que nosotros hemos podido tocar, ha sido de manera, te puedo decir, 

única.  

Lamentablemente no han tenido otras alcaldías ese trabajo, por eso quiero seguir 

reconociendo la labor de todo tu personal, de cuantos hemos tenido contacto, no quiero 

dejar de mencionar a los demás, sin embargo no tengo el gusto de conocerlos, 
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seguramente debe de haber más personas con las habilidades de las que estoy 

comentando, tal como lamentablemente estaba sucediendo, decía, en los temas de los 

tintes partidistas en otras alcaldías. 

En cuanto a las obras realizadas, creo que también se ha comenzado a hacer un buen 

trabajo, por ello el tema del mantenimiento que se ha enfocado en la infraestructura 

pública, en el reencarpetado de vialidades secundarias en la zona de Coapa y en las 

colonias Paseos de Tasqueña, Santa Catarina, sólo por mencionar algunos, sin embargo 

aún quedan muchas calles en muy mal estado lamentablemente, confiamos que deben de 

estar en las prioridades o tienen una calendarización para poder seguir avanzando en 

este tipo de obras. 

Pasando al tema de seguridad, como ya lo mencionabas, en el tema de feminicidios, 

quiero también reconocer el trabajo que ha hecho la Fiscalía, el Secretario de Seguridad 

Ciudadana, Omar Harfuch, que también he tenido mucho contacto con él, pero han hecho 

ustedes una creación de un programa Escudo Coyoacán para poder tener una mejor y 

mayor coordinación con estas dependencias, tanto la Fiscalía General, Secretaría de 

Seguridad Ciudadana, la Secretaría de Marina y la Guardia Nacional. 

Es importantísimo el tema de seguridad porque es donde más vulnerable se puede volver 

la vida diaria no solamente de los ciudadanos en general.  

No sé si tuvo la oportunidad de escuchar ayer en el Parlamento Abierto de los Niños y 

Jóvenes en el Congreso de la Unión, llamó mucho la atención una de las niñas que decía 

que tristemente antes les pedían a los niños que tuvieran cuidado en las noches al salir a 

las calles a caminar, hoy en día hay que tener cuidado en el día, en la mañana y en las 

noches. 

El esfuerzo que se pueda hacer con estas secretarías y el tema de programas en temas 

de seguridad de verdad es un tema medular para la Ciudad de México, para poder atraer 

todo ese turismo que tristemente hemos dejado de percibir, que los números que nos dan 

la gente que viene de traslado a la Ciudad de México por pernoctas lamentablemente es 

menor, y eso tiene que ver con el tema de seguridad, eso tiene que ver con el tema de 

inversión en cultura, eso tiene que ver con el tema de inversión y apostarle al turismo.  

Cuando podemos apostarle al turismo y a la cultura, puede ser revolvente el dinero y 

pueden tener más economías, no solamente las alcaldías, sino el Gobierno de la Ciudad. 
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Las acciones que han derivado de este programa, me refiero al programa de Escudo 

Coyoacán, es de suma importancia para poder combatir, por ejemplo, las extorsiones y el 

cobro de derecho de piso de quienes muchos hemos sido objeto, me refiero cuando 

tenemos una alguna actividad empresarial, comerciantes, por lo que es importante no 

bajar la guardia, señor alcalde y seguir combatiendo este y otros delitos o actividades 

ilícitas, o  como ya lo mencionó el  tema de las chelerías, que generalmente alrededor de 

las chelerías son focos que pudiesen instalarse o tener esta consecuencia de inseguridad, 

no quiero decir que en todos los casos, 

En esta misma área, debo decirle en general, hemos encontrado un esfuerzo por parte de 

su  administración, sin embargo, un tema importante que hoy aqueja a sus vecinos es el 

que se refiere a la cantidad de vehículos en el estado de abandono que se encuentran en 

la calle y que deterioran muchísimo la imagen urbana. Por lo que quisiera preguntarle 

¿qué acciones se han llevado al respecto y cómo pudieran resolver ese problema? 

También quiero compartirles que en las redes sociales, un instrumento que todos lo 

utilizamos, se han dado cuenta de las acciones que han tomado en contra de los 

motociclistas que cada fin de semana buscan las amenidades para el centro de Coyoacán 

que ofrece. Sé que menciona que particularmente o prácticamente les ha prohibido el que 

circulen libremente por el acceso de espacios. Por ello quiero pedirle, señor alcalde, que 

nos pueda explicar la razón de estas medidas que parecen dejar de lado los derechos 

humanos, como el libre  tránsito de las personas, pero estoy seguro que tienen otros 

objetivos de todas las acciones que ha tomado esta y otras áreas que son para el bien 

común. Pero la ciudadanía pide respuestas y creo que es la mejor oportunidad para 

dárselas. 

De antemano, le agradezco mucho por sus respuestas y de nuevo sea usted bienvenido, 

gracias por estar aquí. 

EL C. SECRETARIO.- Vamos a mencionar que está presente la diputada Blanca 

Elizabeth Sánchez, integrante del Partido del Trabajo, nos da mucho gusto que le esté 

dando seguimiento a estas comparecencias. Ella declina, en ánimo de apoyar a que sea 

esta más fluida, su participación, pero quiero hacer mención que está dando seguimiento 

a los trabajos, lo cual le agradezco mucho, diputada. 

Por el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, tiene el uso de la 

palabra el diputado Víctor Hugo Lobo Román. Por favor, diputado, hasta por 5 minutos. 
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EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Muchísimas gracias, diputado 

Secretario. Intentaré ser un poco más breve de los 10 minutos de mis antecesores y 

atender gentilmente su tolerancia, prudencia  con la que ha conducido estas reuniones. 

Por respeto a todos y por supuesto serán como 70 minutos de intervenciones y luego para 

que nuestro alcalde tenga apenas nos 20, no sería tan justo. 

Nos da mucho gusto saludar a nuestro alcalde y amigo José Giovani Gutiérrez, 

bienvenido alcalde, nos da mucho gusto recibir en esta su casa, que ha sido también su 

casa como legislador y conoce perfectamente las tareas, las responsabilidades y por 

supuesto lo que era una Asamblea y ahora un Congreso soberano. 

Nos da mucho gusto también desde el grupo parlamentario del PRD porque Coyoacán se 

vuelva una referencia de gobierno de izquierda, por supuesto que ha impulsado toda una 

alianza y gobierna para todos, pero no dejar de decirlo, a nombre del diputado Gaviño, 

Polimnia, de mis  compañeras y compañeros quienes reconocemos en su proyecto de 

gobierno no solamente los resultados, que se hace evaluación objetiva, fría, puntual, 

quienes han tenido experiencia de administración pública de mis compañeros, quienes 

hemos tenido esta posibilidad de estar en una jefatura delegacional sabemos cuáles son 

las mediciones objetivas. Quiero decirle que reconocemos y nos sentimos congratulados 

de esta propuesta que usted ha llevado como gobierno, sin duda en 6 meses es difícil 

poder evaluar con objetividad todos los alcances, pero sí dar un trazo claro de dónde hay 

gobierno, de dónde hay una convicción, una visión, y por eso reconocer el sentido social 

que le ha dado a su gobierno, una inversión importante, creo que donde se pone dinero 

es donde hay interés, usted ha puesto un dinero significativo en infraestructura social, en 

infraestructura pública, en programas sociales y en seguridad, que sin duda creo que es lo 

que cambia la realidad de los ciudadanos. 

Por eso reconocer el programa, es un programa novedoso que nos llama la atención que 

es el paquete de útiles escolares que ustedes generan, si nos pudiera platicar cuál es el 

alcance que se tiene de este novedoso programa, Hay quienes hemos tenido oportunidad, 

en la Ciudad de México ha habido todo un impulso para el tema de garantizar la 

educación de los niños y los jóvenes, uniformes escolares, becas escolares, a mí me tocó 

entregar uniformes de educación física. Usted tiene un programa novedoso de entrega de 

útiles escolares, ¿qué costo tiene y qué alcance tiene? Porque muchas familias no logran 

referenciar que es muy útil cuando inicia el año que no sientan esa presión, que no se 

tiene por supuesto el recurso para ello y que afortunadamente ha sido muy importante. 
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El seguro popular, nos menciona de un seguro popular, que sin duda también atiende a 

un vacío que se ha dejado desafortunadamente a nivel nacional. Por supuesto el 

programa de estancias infantiles también es un programa novedoso, nos mencionaba 

cerca de 27 estancias infantiles que ya tiene rehabilitados, y tal vez nos detalle, no le 

daría tiempo, cuál es la inversión en conjunto que se tiene de todo el tema de política 

social y que vemos que es profundamente importante, desde el programa de primeros 

pasos, contigo por la salud, destaca un programa de entrega de medicamentos gratuitos 

que tiene que ver ahí con todo un tema que se tenía en la ciudad de Médico en tu casa 

que regalaba medicamentos, cosa que reconocemos.  Ahí solo mi pregunta es ¿cuánto se 

destina, finalmente si con eso se ha dado un avance significativo para las y los 

ciudadanos de su demarcación? 

En el tema de infraestructura social, saludamos por supuesto que, insisto donde se pone 

dinero es donde hay interés, cerca de 300 millones de pesos nos maneja en su informe, 

287 millones de pesos para el tema de pavimentación, guarniciones, infraestructura 

urbana y creo que eso es muy significativo. También en el tema del orden urbano, yo ahí 

quisiera hacerle una pregunta, si me lo permite alcalde, hay un proyecto importante no de 

la alcaldía, por supuesto de la ciudad, que tiene que ver más con toda  esta visión de 

tener una ciudad viva, una ciudad pujante, una ciudad en crecimiento, hay un proyecto 

que conocemos todos y hemos escuchado de un proyecto inmobiliario del Estadio Azteca, 

en la zona de Santa Úrsula Coapa, que sin duda creemos y sabemos que todos estos 

proyectos detonan crecimiento económico, detonan empleo, pero también detonan 

presión en el entorno cercano, todos los que estamos lejos lo vemos bien, pero todos los 

que están cerca se sienten evidentemente presionados, esa es la gran responsabilidad de 

quien gobierna de cómo explicarle a la ciudadanía. Ha tenido reuniones, cuál es el sentir y 

nosotros de esta Comisión, por supuesto de Desarrollo de Infraestructura Urbana, 

quisiéramos conocer el sentir de nuestro alcalde de cómo va pulsando los vecinos ese 

tema, cómo va avanzando y en qué podemos coadyuvar para alcanzar esa condición de 

equilibrio de desarrollo y crecimiento de la ciudad, por supuesto con armonía, con el sentir 

de los ciudadano  y para eso reiteramos nuestra disposición, nuestra mano amiga. 

Son muchos temas, prometí ser un poquito más breve que mis compañeros, todavía 

tengo 4 minutos de margen pero no me voy a agotarlos. 

El tema de seguridad, creo que es la alcaldía que tiene un mayor avance en incidencia 

delictiva, también reconocer la posición que se tiene por parte de usted en donde 
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reconoce de manera pública la coordinación y la relación institucional que se tiene con el 

Gobierno de la Ciudad y con las instancias, poniendo siempre al  frente por supuesto el 

interés de los ciudadanos más allá de la visión ideológica. Lo reconocemos,  creemos que 

esa es la forma que se tiene que gobernar, sin duda con una distinción y caracterizar su 

gobierno, nosotros en el PRD nos sentimos satisfechos porque se caracteriza un gobierno 

social, pero también decir que saludamos la coordinación y el mensaje político, que no 

siempre ha sido recíproco porque también sabemos que ha habido mucha  presión con 

los alcaldes que se han manifestado de la UNA, de repente vemos que hay cierta presión 

sobre de ellos, a pesar de que usted sí ha manifestad una plena coordinación y una plena 

participación y respaldo por parte del gobierno y ha tendido la mano, creo que así es el 

mensaje que se debe de reconocer. Solamente preguntarle cómo funciona y cuál es el 

recurso que ha destinado, porque vemos que sin ser de las tres alcaldías  más grandes, la 

cuarta es, tiene el mayor parque vehicular, seguramente todas ellas, cerca de 107 

patrullas, escuchábamos alcaldías ayer que tienen 14, 18 y 5, Azcapotzalco tiene 5, 

entonces por eso creo que los resultados son importantes y si nos puede detallar un poco 

cómo está funcionando Escudo Coyoacán que sabemos que ha sido muy exitoso. 

Por sus gentiles respuestas, muchas gracias y  nuevamente enhorabuena, alcalde. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. Vamos a darle el uso de la palabra al diputado 

Jhonatan Colmenares, por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, 

hasta por 5 minutos, diputado, por favor. 

EL C. DIPUTADO JHONATAN COLMENARES RENTERÍA.- Gracias, diputado. 

Muy buenos días a todas a todos los que nos acompañan hoy. 

Mi estimado amigo alcalde Giovani, bienvenido a esta tu casa, bienvenido a tu grupo de 

trabajo, a su señora esposa. 

Antes de comenzar, me gustaría también agradecer a mi grupo parlamentario la 

oportunidad de posicionar, a mi coordinador Ernesto Alarcón que andaba por ahí, como 

vecino de Coyoacán le agradezco. A todas mis compañeras y compañeros. 

Venía con un discurso preparado, alcalde, ya lo has manifestado en tu informe, señalar 

algunos puntos. Lo primero es reconocer, no por quedar bien, te lo digo de corazón y te lo 

digo como diputado y como vecino, no solo me consta, soy testigo  del trabajo que 

recorremos juntos las distintas colonias, los barrios, veo cómo pintamos parques, la fuga, 

la poda, más de 20 mil coyoacanenses fueron  beneficiados con obras de teatro gratuitas, 
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es algo que yo nunca tuve oportunidad de chico, de joven, así que se está viendo en esos 

6 meses el trabajo, cosa que me da mucho gusto. 

Celebro también siempre tu apertura al diálogo anteponiendo los temas políticos por el 

beneficio de las y los coyoacanenses y eso también se está reflejando en las mejoras en 

seguridad, de los operativos que hace ahí con mi amiga la Jefa Era, se duermen a las 3 

de la mañana y se levantan a las 7. Duerman un poquito más, les va a hacer daño. 

Reconocer las 6 de las 8 direcciones generales son encabezadas por mujeres, es algo 

que celebro, el respeto y el cuidado que se le está dando por supuesto a la mujer, la 

reapertura de la casa de atención Ifigenia Martínez es algo que también admiro y celebro, 

la colaboración con el FUCAM con más de mil mastografías gratuitas, es algo que 

también en especial varias vecinas me lo han manifestado, y acciones como las que 

mencionas, la elaboración del plan  de prevención de la violencia contra las mujeres y 

niños de la alcaldía, así como la impartición de talleres, pláticas, foros, conversatorios 

para la capacitación en materia de derechos humanos, igualdad de género, también 

estuvimos ahí con la comunidad LGBT en el marco del día contra la homofobia, es algo 

que  yo nunca había visto como vecino de Coyoacán, lo celebro y  cuentas con nosotros. 

Tú sabes que tengo un compromiso muy fuerte con el deporte, desde la Comisión de 

Deporte del Congreso de la Ciudad de México, que también celebro todas las acciones 

que se están haciendo para que niñas y niños coyoacanenses lo puedan hacer de manera 

gratuita y de excelencia. Me gustaría hacerte una pregunta muy puntual, amigo alcalde, 

en fechas recientes han surgido notas de cobros indebidos, sin embargo, nos dimos a la 

tarea y te lo digo sinceramente, no hemos encontrado las pruebas, he trabajado ahí con la 

Dirección de Deporte, hemos estado muy de la mano con proyectos que tenemos, y no 

existen pruebas, entonces quería preguntarte cómo va este tema y qué medidas se están 

tomando para poder garantizar la transparencia de cobro de cuotas. Siempre vas a contar 

conmigo y los coyocanenses, la transparencia es un tema toral, lo hemos platicado, pero 

también saber que cuando se está haciendo bien el trabajo, reconocer que puede ser 

algún tipo de situaciones ajenas al trabajo que se está realizando de manera 

transparente. 

Amigo, bienvenido, esta es tu casa, cuentas con el Partido Revolucionario Institucional. 

Es cuánto. 
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EL C. SECRETARIO.-  Diputado, muchas gracias. Vamos a dar el uso de la palabra a la 

diputada Adriana Gutiérrez Ureña, por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA LUISA ADRIANA GUTIÉRREZ UREÑA.- Muchas gracias, diputado. 

Perdonen ustedes es que en este Congreso han insistido en llamarme Adriana, incluso en 

Innovación y ha sido una complejidad, porque yo respondo a Luisa, no Adriana. 

Entrando en materia, quiero darle la más cordial bienvenida al alcalde por Coyoacán, 

Giovani Gutiérrez. Quiero darle también la bienvenida a su señora esposa doña Rosy, 

bienvenida. Pero también se lo quiero dar a su gran equipo de trabajo. Alcalde, estos 

resultados hablan por sí mismos, pero me queda claro que también esto es reflejo de un 

gran equipo de trabajo, de un gran gabinete, donde además como diría mi diputado 

Jhonatan Colmeneras, integrado en mayor cantidad, mucha o más por mujeres, mujeres 

comprometidas, mujeres trabajadoras, también hombres muy comprometidos, muy 

trabajadores. 

Usted en campaña prometió una alcaldía 24-7 y tengo que decirlo que no solo tenemos 

un alcalde 24-7, sino también un gabinete 24-7 y eso los vecinos lo agradecen 

infinitamente, alcalde, es usted bienvenido, ésta es su casa. 

Quería arrancar o voy a arrancar hablando en mucho de un tema que para mí en lo 

personal es importante y que estoy convencida en este Congreso de la Ciudad de México 

también lo es, que es el tema de las mujeres, Mire, usted está hoy en una Soberanía 

donde históricamente somos más mujeres que hombres, así como en su gabinete. Hoy en 

este Congreso no regateamos el apoyo a las mujeres y por eso para nosotros es 

importante destacar varios de los aciertos que usted ha tenido no solamente porque tiene 

seis integrantes de gabinete mujeres de ocho, sino porque además y esto es bien 

importante, me queda claro que en un asunto multifactorial hoy en Coyoacán no ha 

habido un solo feminicidio y eso es algo que se tiene que verdaderamente aplaudir, 

porque me queda claro que no solamente es un tema de seguridad, también tiene que ver 

con un tema de atención prioritaria a las mujeres, que tiene que ver con prevención y 

usted ha tenido esta gran sensibilidad para poder generar estas condiciones a las mujeres 

en Coyoacán. 

Además quiero destacar la visión de política pública que usted ha tenido con respecto a 

las mujeres. Cuando se cierran albergues, usted por el contrario vuelve a abrir la casa de 
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Efigenia Martínez, un espacio para mujeres violentadas que pueden ir a cualquier hora del 

día con sus  hijos o hijas y que pueden estar ahí durante 36 horas, en tanto ellas son 

canalizadas a un lugar donde se van a tener con mayor importancia sobre este tema de 

violencia que están sufriendo. 

Además han dado acompañamiento a coyoacanenses, a mujeres coyoacanenses ante la 

Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México. Eso habla insisto también de mucha 

sensibilidad y acompañamiento a estas causas.  

Se cancela el seguro popular, el FUCAM ve complicaciones para poder seguir atendiendo 

a mujeres con cáncer de mama y usted hace un convenio con FUCAM y lleva más de mil 

mastografías realizadas a mujeres coyoacanenses. 

Además ha tenido convenios con el TELETON, con centros de integración juvenil, con el 

CONFE, personas con discapacidad. Bueno, me podría seguir aventando la gran lista que  

usted hizo ahorita de resultados que tiene a seis meses de gobierno, pero como no me 

quiero extender porque no puedo poner en la mesa, regalar el tiempo que es también del 

diputado panista Ricardo Rubio, le quiero hacer una primera pregunta respecto a las 

estancias infantiles.  

Ha habido muchas vecinas preguntándome si usted también va a hace runa reapertura de 

estancias infantiles como lo está haciendo Lía Limón en Álvaro Obregón, como en su 

momento lo hizo Santiago Taboada en Benito Juárez y usted también con este ímpetu 

digamos de gobiernos en favor de esta política pública, usted también va a hacer lo propio 

sobre estancias infantiles en Coyoacán, sobre todo porque se lo platico, es una de las 

grandes preocupaciones que como legisladora tengo. 

Me queda claro que no hay política pública más noble que aquél que empodera a las 

mujeres, este programa empodera económicamente a las mujeres, además da atención 

integral a las infancias de la Ciudad de México y por eso es mi pregunta en esta primera 

instancia. 

Una segunda rápida, también sumarme a la preocupación del diputado Lobo respecto al 

complejo que están haciendo en el Estadio Azteca. Igual mi módulo de atención está en 

Viejo Ejido de Santa Úrsula Coapa, entonces tengo muchos vecinos preocupados por 

cómo se van a abastecer los recursos públicos, cómo en una zona ya de por sí colapsada 

por tráfico, colapsada en temas de agua, colapsada en temas de servicios públicos, cómo 

vamos a generar que ellos a pesar de un complejo que parece ser ya a veces 
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irremediable su construcción, porque parece ser que ya no los van a escuchar, cómo es 

que vamos a garantizar desde esa alcaldía, cómo se va a garantizar que ellos sigan 

teniendo servicios públicos. 

Una tercera rápidamente sobre el tema del agua, el tema del agua es un tema insisto, la 

crisis que estamos viviendo es integral, no solamente es de hacernos de abastecimiento 

de agua, sino también de saber cómo vamos a sacar el agua cuando hay lluvias que nos 

aquejan de manera atípica, entonces esta pregunta va en los dos sentidos, cómo es que 

vamos a generar que los coyoacanenses puedan tener agua más allá de temas históricos 

donde ha habido falta de abastecimiento en el sistema hídrico, pero además de eso cómo 

vamos a paliar las lluvias que pueden llegar a ocasionar severas complicaciones en las 

casas de los coyoacanenses, porque como usted sabe, hay zonas que se inundan y se 

inundan de a de veras. 

Es cuánto, Presidente. Bienvenido, alcalde. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Le damos el uso de la palabra a nuestra 

compañera diputada Ana Francis por el grupo parlamentario de MORENA, por favor,  

diputada. 

LA C. DIPUTADA ANA FRANCIS LÓPEZ BAYTHEN PATIÑO.- Muchísimas gracias. 

Muy buenos días a todas, a todos. 

Alcalde, bienvenido y que quede claro que todo esto es con el ánimo de construir, es con 

todo respeto, es con ánimo de construir, sobre todo porque sí venimos de tres sexenios 

de hoyo negro de la mafia y la producción, de tres trienios de la mafia y la corrupción en 

Coyoacán, que los he vivido, ha sido mi casa laboral desde hace 30 años y me duele el 

corazón y me dolió el corazón estos años, desde Raúl Flores quien como vecina de 

Coyoacán llevaba yo una muy buena relación, era un buen alcalde que respondía y tal y 

de ahí el hoyo negro de la mafia y de la corrupción. 

Entonces, en ese sentido todas las aportaciones que tengo a bien hacer el día de hoy es 

comprendiendo y con la intención y la aspiración de que tiene mucho trabajo atrasado que 

no es de usted y que lo está sacando adelante, se ve, eso se lo reconozco y 

comprendiendo y entendiendo que para limpiar la mafia no se limpian los minutos. Yo sé 

que usted no lo declara porque es elegante, pero se ve que lo está haciendo y eso lo 

reconozco. 



26 

 

Entonces, ahora sí me arranco. Hay una cosa que me preocupa específicamente de 

cuestiones de cultura. Me parece que el programa de cultura tiene que ser más 

ambicioso, muchísimo más ambicioso, sobre todo en los términos de lo territorial. Su 

Directora de cultura me parece una persona muy capacitada y entonces en ese sentido 

pensaría que la estamos desperdiciando porque sí sabe de cultura, a diferencia de otras 

alcaldías. 

Entonces en ese sentido decisiones como por ejemplo comprar miles de boletos para ver 

Vaselina o Fiebre de Sábado por la Noche en el teatro Centenario, me resultan 

absolutamente incomprensibles para pagarlas con nuestros impuestos. No tengo nada de 

Olivia Newton John y John Travolta, pero me parece que el dinero de la ciudadanía 

tendría que ir en Coyoacán, el epicentro de la cultura, uno de los epicentros de la cultura 

de la Ciudad de México, tendría que ir orientado en otro sentido, y no creo que haya sido 

una decisión de cultura, sino una decisión en otro sentido y vale la pena revisarlo. 

Me he concentrado más en el trabajo hacia el distrito 30 y en ese sentido hay una cosa 

que me interesa mucho que abramos la conversación sobre las unidades habitacionales 

de la CTM, por varias razones. Esas unidades habitacionales son además una apuesta de 

que las viviendas de interés social se encuentren al mismo tiempo que viviendas de 

cualquier tipo, es decir cercanas. El otro día el Secretario de Gobierno, en una reunión 

con los empresarios de la COPARMEX, decía que era muy buena idea que las viviendas 

de interés social no se fueran a las orillas de la ciudad, sino se siguieran conservando en 

todos lados, por un asunto de diversidad elemental, pero además porque es inhumano 

que la gente haga dos o tres horas para ir a trabajar. Esas viviendas de la CTM tienen 

buen grado de abandono, tienen un montón de fugas y ahí sí a veces nos han respondido 

de manera rápida a las peticiones de solución de fugas y hay unos atrasos tremendos de 

años atrás. 

Entonces, le pediría que abriéramos un canal directo sobre todo para lo que tiene que ver 

con fugas. Me queda claro que si un árbol en vez de podarlo hoy lo podamos la semana 

que entra o en un mes, puede no ser tan grave, pero una fuga en estos momentos de la 

Ciudad de México me parece crucial que lo atendamos de forma importante, de forma 

rápida. 

En ese sentido, hay otra preocupación que tengo importante en términos de lo cultural, 

que tiene que ver con la gráfica popular y con los mercados y con los murales, con el plan 
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de murales que tiene propuesto y tal que me parece un plan fantástico, pero me 

preocuparía la perspectiva. Estamos viendo en la alcaldía Cuauhtémoc un borrado de la 

gráfica cultural que es un borrado de la identidad popular y un borrado de las identidades 

populares que es pavoroso, entonces me preocuparía mucho y hay inquietudes de ciertos 

mercados de ver cómo van a ser esos murales, es decir para que sea un proyecto 

participativo y le colabore la gente del mercado que va a estar ahí, los vecinos, vecinas, 

etcétera, y evidentemente con la perspectiva histórica artística de Coyoacán, etcétera, 

pero creo que vale la pena poner atención en que eso no sea una imposición de 

marketing de una serie de alcaldías, sino sea un trabajo que reconozca la diversidad 

cultural. 

La preocupación con las chelerías me parece que la compartimos todo mundo. Ahí la 

preocupación es las cierran, me queda claro que las cierran, pero a los dos días vuelven a 

abrir, porque ahí claramente hay un entramado de corrupción, pues nos las vuelven a 

abrir porque le dan una mordida a alguien para volverla a abrir, entonces me parece que 

hay que hacer ahí un esfuerzo importante de desmontaje de esas mafias que como bien 

decía yo al principio de mi exposición, usted habla poco porque es muy elegante, pero ahí 

están, ahí siguen instaladas. 

Me gustaría que nos respondiera cómo vamos con el atraso de los folios SUAC, sobre 

todo evidentemente de los que empezaron, de los que están pendientes desde antes de 

su gestión, o sea como un reporte específico de qué porcentaje de atraso tiene, pero 

sobre todo cuándo piensa que ya estarían solventados. Eso nos daría como una 

perspectiva también para responderle a los vecinos de forma puntual. 

Le tengo reportes de violencia de parte de dos funcionarios, que son Oscar Ortega 

Espinosa y Luis Manuel Seri Ordóñez, ahorita le corroboro el apellido, lo anoté con mi 

letra de patas de araña, ahorita le corroboro el nombre, de maltrato a las personas que 

atienden. La cultura del funcionario maltratador es una cosa que me queda claro que 

estamos desmontando entre todo mundo, entonces en el ánimo de que por favor hagan 

ahí, pongan atención ahí en estos funcionarios maltratadores para que llame la atención. 

Me preocupan también los artistas callejeros, por supuesto los vendedores ambulantes, 

los artesanos de Coyoacán que me queda claro que ordenar a los artistas callejeros, 

artesanos y vendedores de Coyoacán es básicamente la rifa del tigre y cada trienio vemos 

problemas y vemos problemas y hay que estar reordenando, lo que sí creo que no puede 
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estar ahí es la violencia y creo que sin duda tiene que estar ahí la vocación, o sea, quién 

no ha ido a Coyoacán a echarse un helado y quedarse viendo el acto del mimo. Yo he 

escuchado espectáculos enteros que hacen referencia al mimo de Coyoacán, es como un 

clásico del cual no creo que nos deberíamos, ya creo que el mimo de Coyoacán ha sido 

una marca que ya es otro y ya son otros, etcétera, pero son arquetipos, difícil saberlo, 

pero a lo que voy es a que son arquetipos de nuestra ciudad que me parece que vale la 

pena defender, etcétera y procurarles que hagan su trabajo como siempre lo han hecho, 

con el sombrero, con la dignidad que corresponde, con el orden que se tiene que 

responder sin duda. 

Otra cuestión que nos preocupa es el asunto del dinero de los baños de los mercados. 

Qué gente sabe que por ejemplo el mercado típico de Coyoacán entran creo que 50 mil 

pesos diarios en el mercado, que no es una cantidad nada despreciable. Haremos una 

propuesta de ley para todos los mercados de la ciudad para fiscalización, pero lo cierto es 

que también son la posibilidad del robo es importantísimo. 

Ya por último y con esto cierro, con el asunto de la perspectiva de género y por eso 

dábamos lata con el asunto de VIFAC, que no tiene que ver con no presentar a las 

mujeres distintas opciones para continuar o no con su embarazo, tiene que ver con 

organizaciones que mienten. Si usted hiciera un convenio con una organización que le 

dijera a las mujeres si no abortas vas a ser muy infeliz, sería una organización que 

miente. VIFAC es una organización que miente porque nos dice cosas como estás 

embarazadas pero tu bebé no se ve en el ultrasonido porque se escondió porque sabe 

que estás embarazada. Eso me lo dijeron a mí porque he sido activista y me he ido a 

meter a sus camioncitos para ver si era cierto lo que me contaban mis amigas activistas, 

son organizaciones que mienten y que no deberíamos de tener convenios nadie con esas 

organizaciones en defensa de las mujeres. 

Ya por último un comentario. En general en el informe que nos entregó me parece que 

falta mucha información detallada sobre los espectáculos, etcétera. Le pediríamos si nos 

da la información detallada de los espectáculos callejeros por venir y si me permite le haré 

mis observaciones al respecto. Creo que se puede potenciar muchísimo para que en vez 

de tener 15 mil personas alcanzadas en cultura, tenga 150 mil con el mismo dinero y creo 

que hay una gran oportunidad y que toda esa cultura al aire libre llegue también al otro 

lado de la alcaldía, a los lados no conocidos como toda la parte del distrito 30 que sí llega 

muy poquito. 
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Es cuánto. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas  gracias, diputada. Diputada Presidenta, se ha concluido 

con la ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. Si es tan amable, alcalde, tienes usted 20 

minutos para responder cada una de las preguntas de mis compañeros diputadas y 

diputados. 

EL C. LIC. GIOVANNI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Muchas gracias. Bueno pues es un reto, 

pero voy a procurar ser breve.  

Diputada Daniela, muchas gracias por su intervención. Dany Álvarez, hay acciones 

sociales muy importantes, Sin Barreras Coyoacán Contigo, en donde sillas de ruedas, 

andaderas, bastones y van a ser 1 mil 824 beneficiarios. Esto es una noticia muy 

importante, pero aparte, vamos a balizar cajones azules para que las personas cuando 

lleguen a su casa, no tengan que estacionar su coche 3 cuadras después, luego cómo se 

van a su casa.  

Entonces vamos a balizarles los espacios azules para que tengan el espacio ya reservado 

para ellos y se puedan meter cómodamente a su casa. Las ayudas humanitarias que ya lo 

he comentado anteriormente en la lectura que he dado, y esto bueno, nos ayuda mucho 

para que las personas con discapacidad puedan tener movilidad de mejor manera.  

Nosotros tenemos un equipo representativo de basquetbol, es un muy buen equipo, 

tenemos el equipo de natación que también está muy activo y la verdad se está haciendo 

muy buen trabajo.  

Déjenme comentarles algo muy importante. Nosotros recibimos 8 albercas en calidad de 

bodega, tristísimo. Las 8 ya están rehabilitadas, pero aparte están de primer mundo y 

entonces es para todos, tenemos horarios, tenemos capacitación, tenemos muy  buenos 

maestros y esto es también incluyente para las personas con discapacidad, diputada. 

En ese sentido, también la verdad es que la cultura, aquí va un poquito relacionada con la 

diputada Ana Francis, que también nos comentaba, pues se están haciendo muchísimas 

acciones, qué bueno que me dice que está subutilizada Hilda porque ya no me aguanta, 

¿ya escuchaste, Hilda? Ya no me aguanta, tiene que ir a cada ratito con nosotros. 

La verdad es que llevar la cultura a todos los lugares en Coyoacán para nosotros es muy 

importante. Miren, llevamos la orquesta sinfónica de Coyoacán al Parque de la 
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Consolación, hermoso, la gente lo disfruta, llevamos ópera al mercado de la Bola y 

estamos haciendo este tipo de acciones, no solamente se trata de Vaselina o Fiebre en 

Sábado en la Noche.  

No. Nosotros sí hemos ocupado muchísimo nuestra orquesta, la traemos paseando a 

todos lados, pero también se la pedimos a la Marina y la Marina nos hace el favor, pero 

también ahorita tenemos una exposición muy importante de Guadalupe Tonantzin, una 

exposición muy importante en la Casa Jesús Reyes Heroles, en donde las personas 

pueden disfrutar de esta gran exposición, pero también tenemos eventos o niños talento, 

deberían de ver, violín, piano, etcétera.  

Entonces estamos muy activos en lo que tiene que ver con cultura, me parece que no por 

presumir, tenemos a lo mejor representante de cultura de la Ciudad de México, que es 

Hilda Trujillo, ella manejó el Museo Frida Kahlo y el Anahuacalli durante 18 años y lo llegó 

a colocar en uno de los mejores lugares no de la Ciudad de México, de todo el país y eso 

es lo que estamos haciendo en Coyoacán, metiéndonos a todos los lugares, llevar cultura, 

que como ya lo expliqué hace unos momentos, pues es muy importante porque aleja a los 

jóvenes y a la niñez del vicio.  

Aquí también, diputada Xóchitl Bravo, para nosotros le quiero comentar que la 

participación ciudadana, me estoy yendo rápido porque entiendo que tengo 20 minutos y 

lo que no se alcance a contestar yo con todo el respeto, se los haré llegar por escrito, 

diputado, diputada.  

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Gracias.  

EL C. LIC. GIOVANNI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Para nosotros la participación ciudadana 

es básica. Si usted se fija, nosotros llegamos en el mes de octubre. Entonces teníamos 3 

meses para ejercer. Es que no 4, diputada, por el cierre del año, por el cierre del año. 

Entonces tienes que cerrar por ahí del 20 o el 15 de abril, si no ya no alcanzan a 

incorporarse todos los procedimientos para formular las LE, entonces imagínese que eran 

2 años juntos.  

Si usted se fija, en nuestro gran total de las 152 Unidades Territoriales, fueron 151 porque 

1 no procedió, en una unidad territorial que me parece que es Jardines del Pedregal, 

Joyas del Pedregal, no se metieron proyectos participativos.  
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Bueno, en ese sentido si usted se fija en nuestro informe, se ejerció de manera correcta la 

mayoría, a pesar de que fue al vapor, a pesar de que teníamos muy poquito tiempo de 

adjudicar y de ejecutar que es lo más difícil.  

Le quiero hacer la aclaración que en Ampliación Candelaria 2021, ya está ejercido al 

ciento por ciento y fueron cambios de luces tradicionales y en lo que es Haciendas de 

Coyoacán 2021 se ejerció el ciento por ciento y se continuó con la construcción de la 

techumbre en el parque, en el parque que se llama como el anterior alcalde por cierto, 

Manuel Negrete, así le pusieron, así le pusieron. Nosotros así se llama. 

LA C.     .- Hay que renombrarlo.  

EL C. LIC. GIOVANNI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Hay que, si usted gusta pues le podemos 

hacer un exhorto ahí, ¿no? 

EL C. SECRETARIO.- Hay que rebautizarlo. 

EL C. LIC. GIOVANNI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Hay que rebautizarlo.  

Mire, también le quiero comentar. De verdad esto es muy importante para nosotros, la 

silla ciudadana.  

Nosotros tenemos un instrumento que se llama miércoles contigo. Entonces no tenemos 

una silla ciudadana, llevamos un récord de 35 mil personas no saludadas por el alcalde, 

sino por toda la estructura que usted ve aquí, nosotros nos ponemos de manera itinerante 

en todo Coyoacán. También es parte de la cultura. Llevamos los servicios a todos 

Coyoacán en un miércoles ciudadano y los atendemos, los escuchamos, está el alcalde 

presente.  

El reglamento me lo dejaron heredado, como usted bien sabe, se tiene que cambiar, se 

tiene que corregir. Ya hemos exhortado a nuestros concejales para que se hagan las 

cosas.  

Cualquier ciudadano puede ir, es más hay ciudadanos, yo no soy arquitecto, pero puedo 

tener alguna opinión sobre algo, ¿estamos de acuerdo? 

En el caso de Villa Panamericana, ya está al ciento por ciento, obviamente que para hacer 

un cambio en cuanto a la tubería, diputada, pues se tiene que cortar el agua, si no cómo 

se hace el cambio de la tubería, pero yo le quiero explicar algo bien importante que lo 

aprende uno en el camino.  
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Si usted compra una casa que tiene 50 años y le dicen cómprala y no tienes problema 

más que de luz, entonces tú llegas, ves la casa y te das cuenta que el problema no nada 

más es de luz, hay tuberías, hay también humedad, hay esto y entonces acaba el 

problema siendo mucho más grande y usted sabe que las unidades habitacionales tienen 

50 años. 

Entonces las unidades habitacionales ya necesitan una inversión mayor y eso nos dimos 

cuenta en varios lugares a donde nosotros fuimos, incluyendo todas las CTM, que nos 

dimos cuenta que al momento de arreglar las bombas o las cisternas no nada más era un 

problema de pintura o de tubería. Si nosotros hubiéramos hecho nada más eso, no les 

hubiéramos solucionado el problema de fondo.  

Ahorita ya hay lugares que pueden durar hasta 40 años más porque el trabajo se hizo 

bien y donde nosotros veíamos que había problema, se los corregíamos de inmediato y 

es normal que si una bomba o una cisterna está así en estas condiciones, bueno pues 

tienes que cortar el agua, hay lugares donde nosotros pusimos tanques o bueno, 

cisternas enormes y les llevábamos el agua a los vecinos. Pusimos gente para que a los 

adultos mayores se les llevaba el agua hasta su departamento. Eso jamás se había visto. 

Nosotros estamos metiéndonos fuerte para que los vecinos que son la mayor parte 

adultos mayores, no tengan ningún problema.  

En el caso del Rosedal, diputada, nosotros sí tuvimos mesas de trabajo con ellos. El 

presupuesto participativo se ejerce pues con el proyecto que ganó, la alcaldía no lo puede 

cambiar el presupuesto participativo no puede haber corrección, incluso en una de las 

mesas nos acompañaron las personas del Instituto y se les explicó a los vecinos, oye, 

este proyecto ganó.  

Nosotros no podemos pensar en que si está bien o está mal. Nosotros tenemos que 

ejecutar porque ese es el ordenamiento, esa es la norma y nosotros ejecutamos, estamos 

seguros que como el Rosedal, hay otros lugares donde no están de acuerdo en las cosas, 

entre los mismos vecinos: Oye, es que por qué pintaste la banquita de blanco, la otra 

vecina la quería de rosa. Pues ahí vamos a pintarla rosa; no pero por qué lo cambiaste. 

Entonces todo este tipo de problemas se presenta, pero si usted se da cuenta fueron 151 

programas, proyectos por 2 y que se ejecutaron en esa cantidad de tiempo, para nosotros 

nos parece pues muy importante poder de alguna manera poder pensar en que sí se 
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cumplió el mandato de ley y se ejecutó. Nosotros mismos le comentábamos a los vecinos, 

oye, para la otra voten otra cosa, y qué cree, se volvió a ganar lo mismo.  

Sabe por qué, porque ese es el único Rosedal que queda en la Ciudad de México, el 

único rosedal que queda en la Ciudad de México y lo tenemos que cuidar y aparte 

tenemos un programa que es muy interesante. 

Como nosotros no vamos con los empresarios ahí a lo que usted indica que es 

corrupción, a morderlos, porque ese terminó ocupó, nosotros les pedimos que adopten un 

parque, que adopten un jardín. Entonces nosotros lo dejamos lindo, pero tú mantenlo, 

empresa.  

En el caso del Rosedal, una empresa que está a lado socialmente responsable, se está 

haciendo cargo del jardín; entonces qué queremos, un súper rosedal, pero bueno, 

estamos coadyuvando con los vecinos para que esto se dé.  

Diputado Sesma, yo de verdad con todo mi cariño, mi reconocimiento, te conozco hace 

muchos años, sé de tu trabajo. Nosotros, todos en Coyoacán con el equipo que tú 

comentas, junto con la diputada Luisa Gutiérrez, nos llena de gusto porque cuando 

conformamos el gobierno, nosotros lo pensamos.  

Decía Fayol que el proceso administrativo se piensa, es un proceso que tiene una 

planeación, una organización, una dirección y un control, pero para que tú puedas 

ejecutar todo eso junto, tienes que tener a la gente capaz para hacerlo y tienes que tener 

a la gente conocedora.  

Nosotros no metimos a nuestro gobierno a ningún amigo, ningún conocido, ningún 

camarada que como relleno. Si ustedes se fijan en toda nuestra estructura de gobierno, 

son gente capaz cada una en sus áreas. 

Aquí, diputado Jonathan, le voy a contestar algo a usted y voy a intercalar. Nosotros 

tenemos muy claro algo. Si se comprueba que hay algún acto de corrupción, esa persona 

tiene que salirse de nuestro gobierno, porque las personas en Coyoacán ya están hartas 

de eso. Las personas en Coyoacán quieren ver que se cambie la luminaria, las personas 

en Coyoacán quieren que se arregle el bache y que no existan actos de corrupción.  

Por eso y aquí está la mayor parte de nuestra estructura, el que cometa algún acto de 

corrupción se tiene que ir y vamos a ser claros y enfáticos, no lo vamos a tolerar, va a 

haber cero tolerancia con eso y nosotros estamos muy claros, todo conforme a la ley. 
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Mire, diputado, este trabajo que tenemos una Dirección de Planeación, una Dirección de 

Obras, etcétera, pues se ha metido mucho al tema de la imagen urbana, simple y 

sencillamente el tema de los cables.  

No sé si se han dado cuenta que estamos quitando todo el cablerío que está en 

Coyoacán, junto con las casetas de teléfonos que ya no sirven. Eso es una imagen visual 

espantosa, y como en la teoría de los vidrios rotos de Nueva York, se va  haciendo más 

grande todos los días, pero también nos hemos dado a la tarea de hacer balizamiento. 

Con las luminarias, la reina de la inseguridad es la oscuridad. Por eso hago mucho 

énfasis al cambio de luminarias, por eso el rescate de los espacios públicos, diputado 

Sesma. 

El parque Huayamilpas, que ustedes conocen muy bien, nos lo entregaron en calidad de 

selva, entonces era un foco rojo. Vayan ahora, vayan al parque de Consolación, hasta 

vean nuestro camellón de Avenida Santa Úrsula, que todo, 66 espacios recuperados en 6 

meses se dice poquito, pero por eso tuvimos que traer un experto en servicios urbanos 

que tú lo conoces muy bien, a Jorge Cevallos, que estaba en la Alcaldía Benito Juárez, 

porque ya no queríamos experimentar, queríamos llegar a trabajar desde el primer minuto 

de nuestro gobierno y fue lo que hicimos, y por eso desde el primer momento de nuestro 

gobierno… 

EL C.    .- (Fuera de micrófono) 

LA C.    .- Buenísimos eh.  

EL C. LIC. GIOVANNI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Y a eso voy, diputada. Miren, por 

supuesto que el canal es directamente la persona que ejecuta y nosotros, las fugas que 

tengo reportadas, que ahorita le voy a dar un informe muy puntual del CESAC, las 

arreglamos en 24 horas.  

Si algo se nos ha pasado, por favor indíquenos y nosotros con muchísimo gusto vamos a 

ir directamente ahí a poder reparar las fugas de agua, no se pueden dejar, se tienen que 

arreglar en ese momento porque si de por sí estamos mal.  

Déjenme comentarles algo, que es muy importante y me voy al tema del agua un poquito 

con Luisa, me estoy saltando, sé que no voy en orden, pero se concatenan las 

respuestas.  
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La Ciudad de México, y lo debo decir, hemos tenido ya instalados nuestro gabinete de 

agua, y de verdad, SACMEX ha hecho un trabajo muy importante porque tiene bien 

mapeado. Si ustedes saben, Coyoacán no depende del Cutzamala, nosotros el 92 por 

ciento del agua depende de nuestros propios pozos, diputado, usted lo sabe muy bien, 

pero se va a hacer una inversión muy fuerte de parte del Gobierno de la Ciudad de 

México en Coyoacán que tiene que ver con drenaje y que tiene que ver con el agua; 

sectorización, así es, igual que en Tlalpan.  

Es muy importante lo que va a pasar en Coyoacán, porque de esta manera vamos 

nosotros a solucionar gran parte de nuestro problema. Nos metimos a trabajar con 

SACMEX en el tema del Ajusco y ya se regularizó más, pero hay colonias donde 

seguimos teniendo problema, Candelaria, Nueva Díaz Ordaz, Ruiz Cortines. La Ruiz 

Cortines, que mi diputado me dijo oye, me tengo que ir a bañar por allá porque ya no tenía 

yo agua. Entonces la verdad de las cosas es que estamos trabajando muy fuerte para que 

este tema pueda salir adelante.  

En el tema del CESAC, la Alcaldía de Coyoacán, tiene un ingreso de 127 SUAC, y 

llevamos una respuesta de 111 mil desde que llegamos a esta administración. Quiere 

decir que tenernos un 12 por ciento de, obviamente; a ver, diputado, todos los días 

ingresan, ¿estás de acuerdo, diputado?  

Todos los días hay ingreso de folios, entonces nunca puedes estar empatado, porque 

todos los días va a haber una fuga, todos los días va a haber una poda. Entonces lo que 

hacemos es, llegamos en una jornada y procuramos eliminar la mayor parte de folios.  

Ahora, hay algo que sí se debe de comentar y nosotros lo detectamos, cuando hicimos al 

gobierno hicimos un atlas de problemática, mire usted. El vecino, hay unos vecinos que 

viven en una misma calle, uno en el número 3, otro en el 10 y otro en el 12, y a lo mejor el 

árbol está enfrente del 8, pero el vecino del 8, del 10 y del 12 levantan la misma gestión, 

entonces en lugar de tener 3, en lugar de tener 1 tienes 3, entonces eso te incrementa el 

número de folios que hay aquí. 

Por eso en nuestro sistema el Atlas de Problemática que tenemos hicimos nuestro propio 

sistema en una base SQL y entonces el sistema detecta que se está a 20 metros a la 

redonda, es la misma gestión y eso lo hemos comprobado físicamente cuando vamos. 

Ahora, imagínense ustedes en una unidad habitacional cuando el árbol está dentro de una 

macetera y hay 3 árboles, a cuál árbol llegas. Entonces este es un problema que se tiene 
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que detectar e incluso estamos proponiendo que se suba la foto para que de esta manera 

la gente de servicios urbanos y la gente de obras visualmente vean cuál es el problema 

real. 

Yo considero que este es un problema general que tenemos en la Ciudad de México, que 

habría que meterle un poquito más de manos, de verdad, es un muy buen trabajo el que 

tienen en la ciudad hecho aquí, yo he visto el sistema, lo tienen muy bien organizado y 

esto nos convierte a nosotros en la alcaldía número uno en atención de SUACS. 

Aquí están los números, se los voy a dejar, diputada, y verá cómo estamos trabajando 

muy rápido en esta materia. 

También, diputado Sesma, un tema muy importante y muy sensible son las personas que 

nos visitan en motocicleta en Coyoacán los fines de semana. Se suben a las banquetas y 

los vecinos se quejan, en la Calle de Cuauhtémoc, en la Calle de Allende, incluso en 

Malitzin, y esto no puede estar pasando, porque tenemos adultos mayores también en el 

centro de Coyoacán y los tenemos que escuchar. 

Ustedes han visto que hay denuncias en distintos medios de comunicación al respecto. 

Junto con la Secretaría de Seguridad Ciudadana, que tenemos una buena relación, 

insisto, y Escudo Coyoacán, ya tenemos operativos planeados en donde pues todos nos 

pueden visitar, y esto nos ayuda a la explosión económica, pero nosotros no podemos 

pensar en que nos va a llegar a visitar una persona y nada más por visitarnos infrinja la 

ley. Eso nosotros somos la autoridad y no lo vamos a permitir. 

También esto provoca que en los bares que están alrededor se les suba el volumen, los 

vecinos ya están hartos. 

Yo quiero comentar aquí, a nosotros, nosotros saludamos el comercio, por supuesto, pero 

también escuchamos a los vecinos y en el centro de Coyoacán, que viven muchos 

vecinos desde hace muchos años, no les gusta ver Jardín Hidalgo y no les gusta ver 

Jardín Centenario lleno de personas que hacen diferentes actividades. Entonces es una 

decisión bien difícil, diputadas, porque llegan los vecinos con nosotros y nos dicen una 

cosa y luego se hace otra. 

Pero mire, luego por tener tanto ambulantaje, que lo vamos a reordenar, es la palabra 

correctas y gracias diputado, reordenar, se nos hace una decisión difícil porque sabemos 

que se están ganando la vida de manera correcta y nos cuesta mucho trabajo, pero luego 
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nos dejaban tan sucio el centro de Coyoacán, que usted no se dio cuenta, ya había 

roedores conviviendo con los seres humanos, ya como mascotas. 

Esto hasta está documentado, yo no estoy engañando a nadie, todo eso. Ya lo indicó 

usted en su anterior intervención, ya lo indicó la diputada.  

Entonces nos cuesta trabajo, pero si ahorita van a nuestro Centro Histórico lo van a ver 

súper lindo, como debe de ser Coyoacán. 

Nosotros vamos a reordenar con mucho gusto, así lo vamos a hacer, pero si usted 

pregunta hemos sido muy respetuosos, nosotros lo único que queremos es que los 

vecinos que viven ahí, que pagan sus impuestos ahí, porque los prediales en el centro de 

Coyoacán no son baratos, pues ellos quieren también ser escuchados; y si usted me 

acompaña a las reuniones con ellos verá que no es una cosa “no, pues voy a poner y va a 

ver mañana en su módulo”, o sea, van a estar todos ahí diciendo cosas porque no les 

parece que estemos así. 

Ya comenté que la modificación al Reglamento del Concejo no es facultad del alcalde, es 

facultad del propio Concejo. 

También quería comentar que mi gobierno el Programa de Ordenamiento al Espacio 

Público en toda la demarcación, especialmente en Jardines Hidalgo y Centenario. 

En el tema de las chelerías, que yo quería comentar, por supuesto que estamos atentos a 

que si se cierra una chelería no la vuelven a abrir, pero nos hemos dado cuenta de algo, 

diputada, fíjese, nos pasó en un estacionamiento de la CTM, clausuramos, entonces una 

vecina se dio a la tarea de filmar desde su ventana, diputado, en la 8, estos amigos 

fueron, arrancaron el sello y quitaron sus cosas, entonces me habló de nuevo la vecina, 

entonces tuvimos que poner ahí una patrulla casi casi 2 semanas para que eso no 

volviera a pasar. 

Porque ustedes todos saben que no nada más son chelerías, son puntos de otras cosas, 

y eso ha provocado muchas amenazas a mi persona, porque obviamente vas, te 

enfrentas y tú sabes qué te dicen en la calle cuando cierras una chelería. Pero no 

importando eso, nosotros estamos de frente. 

Yo le quiero pedir de favor que si usted ve que cerramos una chelería y se vuelve a abrir, 

me lo notifique, porque no se puede volver a abrir, o sea, nosotros si es un negocio de 
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bajo impacto pues bienvenido, si venden las cosas que tiene previsto el ordenamiento 

para el bajo impacto, pero no más. 

Todo proyecto inmobiliario debe de ceñirse a dos principios básicos, apegarse uno a la 

ley; y dos, responsabilidad social, o sea, todo con los vecinos, sin los vecinos nada. 

Entonces nosotros saludamos bien todos los proyectos inmobiliarios que generen 

empleos en Coyoacán, sin embargo tiene que cumplir con el ordenamiento y todos los 

vecinos tienen que estar de acuerdo. 

Estamos orgullosos de contar con los 2 estadios mundialistas en Coyoacán, que es CU y 

es el Estadio Azteca, y sobre todo que vamos a ser o vamos a presumir ser de los pocos 

en el mundo que reciban 3 veces Copa del Mundo. Esto, digo, lo digo con todo respeto, ni 

el Giuseppe Meazza ni el Santiago Bernabéu ni el Nou Camp o los estadios que ustedes 

conocen en Europa. 

Entonces es importante saber que por supuesto esto sí lo vamos a trabajar en 

coordinación con el Gobierno de la Ciudad de México en mesas de trabajo. Nosotros esta 

decisión la vamos a tomar de la mano con ellos, entendemos que es una correcta 

decisión. 

Yo creo, diputada, que en el gobierno sí están escuchando a los vecinos, porque me 

parece que lo ha comentado hasta la Jefa de Gobierno, que va a escuchar a todos los 

vecinos y se van a hacer las cosas de manera correcta, y esta alcaldía lo saluda bien, lo 

saluda a bien que se esté haciendo de esta manera. 

Diputado Lobo, el Programa de Útiles Escolares fue un remanente que nos dejó el 

gobierno anterior, digo, cuando uno, yo que me he dedicado a la administración durante 

toda mi vida, porque he tenido la suerte de ser empresario, tú cuando llegas a un lugar lo 

primero que debes de hacer es ver tu almacén para no comprar doble, y eso es lo que 

hoy llegó a hacer el alcalde. Entonces, vamos a hacer nuestro POA, perfecto, vamos a los 

almacenes. 

Porque luego como alcalde o alcaldesa, que ustedes han tenido la oportunidad de 

gobernar, diputada, llegas y “compren papel de baño”, y está lleno de papel de baño. 

Espérate, no, primero vamos a ver nuestro inventario y vamos a comprar de manera 

inteligente. 
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Entonces nosotros ocupamos el término racionalidad, la racionalidad para hacer el gasto 

tiene que ver con el recurso material, técnico, humano, financiero, con el que cuentas 

para poder hacer tu actividad ejecutiva, que en este caso nosotros tenemos actividad 

ejecutiva y nos da gusto hacerlo de esta manera porque mi preparación en cuanto es 

administración de empresas está enfocada a eficientar el recurso y a hacer más con 

menos, y así es lo que estamos haciendo. 

Entonces como me di cuenta que había un remanente, pues ya no gastamos, mejor lo 

estamos repartiendo, al igual, al igual, diputado, que con todas las actividades o con todo 

lo que estamos nosotros ocupando para el desarrollo de las actividades de la propia 

alcaldía. 

También quería comentar… 

(Voces fuera de micrófono) 

EL C. LIC. JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Qué hacemos, diputado, usted 

indíqueme. 

EL C. SECRETARIO.- Diputada Presidenta, entonces. 

Lo que nos han informado, quiero comentarles que el diputado Ricardo Rubio nos había 

informado que hay intermitencia en la transmisión de YouTube, sin embargo en las otras 

plataformas, incluyendo quizá una de las más importantes que es el Canal del Congreso, 

estamos al aire y nos están viendo. Entonces un saludo a todas y a todos quienes nos 

están siguiendo. 

Yo sugeriría que siguiéramos. 

Agradecerle a la diputada Daniela Álvarez que nos informe también sobre esta situación, 

ya informamos a Innovación que eso se tiene que resolver, por favor, porque todas las 

plataformas son importantes. 

Por favor, alcalde, si nos hacer favor de continuar. 

EL C. LIC. JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Aquí también el Seguro Popular que 

nosotros estamos incluyendo en nuestro programa, es algo que la gente nos reclamó 

durante toda la campaña. Hay personas que por la pandemia perdieron sus empleos, 

entonces si no tienen para comprar la comida del diario mucho menos van a tener para 

pagarse un médico o pagarse medicinas.  
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Entonces construimos este programa, que me parece que es muy importante, con dos 

clínicas, va a haber un universo de 27 mil personas más o menos beneficiadas. Entonces 

les vamos a dar su tarjetita, van a tener médico gratuito, optometrista, con todo y lentes 

con su graduación, van a tener dentista y ahí está el menú de servicios, les vamos a dar 

también la medicina gratuita de patente. 

Entonces eso para nosotros es muy importante, médico general y en la mayoría de las 

enfermedades nosotros vamos a contar, incluso también vamos a tener laboratorio de 

clínica sanguínea, entonces ahí lo vamos tener también de manera gratuita. 

Es un excelente programa, yo creo que va a ayudar un poco a, como se dice 

tradicionalmente, a alivianar la economía de las familias. 

Las estancias infantiles, que me hicieron dos veces la pregunta, diputada, diputado Lobo, 

vamos a abrir este año 24 estancias infantiles. Hay algo bien importante, cuando nosotros 

las íbamos a abrir, pues obvio que se tiene que cumplir con el PC y aparte hay estancias 

que necesitaban mobiliario para poder atender bien a nuestros niños coyoacanenses.  

Entonces nosotros dotamos a la estancia con el dinero suficiente para que pudieran 

terminar su PC porque es caro. Un PC vale 70 mil pesos, aproximadamente, si no me 

equivoco, entonces 70 mil más otra parte igual, Programa de Protección Civil que hay que 

cumplirlo, porque imagínese, diputada, pues este sí es un problema si no cumple con el 

programa. ¿Estamos de acuerdo? 

Me parece que es muy ambicioso, vamos a abrir 24 este año, las personas están muy 

contentas, sobre todo las maestras que se quedaron sin chamba y lo vamos a reactivar. 

Debo de decir algo, las personas que están en nuestras estancias infantiles están 

capacitadas en pedagogía. Entonces no nada más es el tema de que vas, dejas a tus 

hijos, el desayuno, la comida, no, o sea, es un programa integral de educación que nos va 

a permitir ayudar. 

Mire, diputado Lobo, la seguridad en cuanto al Programa Escudo Coyoacán, yo debo de 

volver a repetir y reconocer el gran trabajo que se está haciendo con el Gobierno de la 

Ciudad de México, nos acompañan, hacemos recorridos nocturnos con la Guardia 

Nacional y esto inhibe.  

Hemos hecho sobre todo en los Pedregales y en los Culhuacanes, estuvimos ya en 

Carmen Serdán, estuvimos en la Emiliano Zapata, estuvimos en Ajusco, estuvimos en 
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Ruiz Cortines, y esto ayuda un poco a que las personas vean que hay presencia de la 

autoridad y mejor dicen “pues vámonos a otro lado”. Hay incluso una teoría que es la de la 

cucaracha, el efecto cucaracha. 

Bien, entonces eso es en cuanto a los programas sociales que nosotros estamos 

teniendo.  

Nos parece muy importante comentarle, diputada Ana Francis, que los mercados y 

murales por primera vez en 8 años se han entregado más de 1 mil 100 refrendos, 1 mil 

301 para ser exactos, refrendos, y esto le da certeza jurídica, aparte de la intervención 

que vamos a hacer a los mercados, y con mucho gusto saludamos el tema de los baños. 

Me parece que hay que legislarlo y eso nos va a ayudar a todos en las alcaldías a tener 

algo que nos hace falta, que es el autogenerado, porque si ustedes se fijan, ahí con la 

pandemia se desniveló la balanza, nosotros gastamos más de lo que nos ingresa. 

Entonces ese es un problema porque en el 70-30 pues tú no tienes dinero para pagar 

autogenerados y nosotros necesitamos tener más autogenerados para seguir caminando 

como alcaldía. 

No sé si toqué casi todos los temas. Si algo me faltó por ahí, con mucho gusto. 

Gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde. 

Si podemos continuar con el desahogo de la sesión, por favor, diputado Villanueva. 

EL C. SECRETARIO.- Por supuesto, diputada Presidenta. 

Vamos a pasar a la ronda de réplica y para comenzar le vamos a dar la palabra 

nuevamente a la diputada Daniela Álvarez, por la asociación parlamentaria Ciudadana, 

hasta por 3 minutos. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, diputado. 

Nada más muy brevemente agradecer las respuestas del alcalde y reconocer el esfuerzo 

que se está dando en el tema de las estancias infantiles, que siempre lo hemos dicho, es 

un programa integral, es un programa que fortalece a las mujeres, que las empodera, 

pero también la educación es integral para la niñez y por supuesto mejora el aspecto 

familiar que desgraciadamente en esta pandemia se contaminó tanto. 
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Así que agradecerle, alcalde, sus respuestas y esperar que cada vez más alcaldías se 

sumen a este tipo de programa y que puedan apoyar a las mujeres a tener un espacio 

seguro, digno en donde dejar a sus niños, para que ellos, niños, niñas, para que ellos se 

puedan desarrollar. 

Es cuanto, diputada Presidenta. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchísimas gracias, diputada, se agradece su participación. 

Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas, con mucho gusto le damos la 

palabra a la diputada Elizabeth Mateos, por favor diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Muy buenos días, alcalde 

Giovani Gutiérrez, de nuestra querida delegación de Coyoacán, ahí pasé toda mi niñez, 

gratos recuerdos de esa alcaldía. Bienvenido. 

Primero que nada, reconocer que se ha dedicado a trabajar sin tanta estridencia. Más que 

palabras, lo que hablan son los hechos y cuando se llega a gobernar se tiene que llegar a 

gobernar para todos. 

A mí me da mucho gusto escucharlo a usted cuando se refiere a hablar del tema de la 

seguridad pública, de lo importante que es la coordinación, de unir esfuerzos; escuchar de 

usted que tenemos hoy cero feminicidios en Coyoacán me da mucho gusto, porque es un 

tema que nos llena de mucha preocupación a las mujeres lo que está pasando. 

Sobre todo el hecho de que usted reconozca esta coordinación, esta intervención de la 

Guardia Nacional, de la Secretaría de Seguridad Ciudadana en conjunto con el programa 

que usted tiene, de Escudo Coyoacán, eso nos deja ver que la unión de esfuerzos, con 

esa unión se pueden lograr cosas importantes como el hecho de que ya no tengamos 

feminicidios en esta alcaldía.  

Esperamos que de igual manera se den resultados en las demás alcaldías, sobre todo 

porque hemos escuchado de algunos alcaldes de repente que cuando no hay resultados 

se suele echar la culpa o deslindar responsabilidades.  

Por ejemplo, en el tema de seguridad pública nos ha tocado escuchar erróneamente a 

algunos alcaldes o alcaldesas decir que el tema de la seguridad no les toca a los alcaldes, 

erróneamente. ¿Por qué lo digo? Porque efectivamente lo que no tienen los alcaldes es el 

mando de la policía, que es muy diferente a no tener responsabilidades en torno al tema. 
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Cuando yo lo escucho a usted decir que conoce la teoría de los cristales rotos, entonces 

me deja decir que usted conoce el tema y que tiene mucha claridad de que la 

participación de los alcaldes en bajar la incidencia delictiva es importante y fundamental 

porque lo bajamos, los alcaldes bajan la incidencia cuando ponen luminarias, cuando hay 

senderos seguros, cuando hay podas de árboles, cuando no hay baches, cuando se 

tienen programas como el que leí que tiene usted de pinta de fachadas, o sea todo esto 

coadyuva evidentemente a un tema de que baje la incidencia en materia de inseguridad- 

Qué bueno que se reconozca y que tenga usted esa disposición de unir esfuerzos con el 

Gobierno de la Ciudad no solamente en esta materia sino en otras más, porque a final de 

cuentas ustedes como alcaldes son el primer contacto con la ciudadanía y la ciudadanía 

no entiende lo que es una vialidad primaria, lo que es una vialidad secundaria, que esto le 

toca a gobierno central y que esto le toca a los alcaldes, entonces esa parte me parece 

fundamental. 

Otro tema que yo quería tocar con usted es en relación también al tema de las 

construcciones, el tema inmobiliario, donde también los que hemos sido alguna vez 

delegados, en el caso de ustedes como alcaldes, también la ciudadanía no entiende que 

la normatividad no la ponen ustedes, los requisitos, etcétera, pero lo que sí es cierto es 

que, aunque facultades que tiene gobierno central, hay facultades que también tienen los 

alcaldes, cada quien tiene responsabilidades distintas.  

Yo le quiero preguntar aquí de manera muy clara cuáles son las prevenciones o las 

acciones que usted está tomando en su alcaldía, alcaldías como Benito Juárez y como 

Coyoacán son como muy preferentes digamos para los empresarios inmobiliarios en el 

tema de construcción, qué medidas está tomando usted para combatir la corrupción, 

porque son áreas que a veces incluso los alcaldes no se dan cuenta que son muy 

propensas a veces a este tema. 

De repente pasa que tiene toda la documentación el constructor, pero resulta que nada 

más tienen autorizados cuatro pisos y termina habiendo seis pisos. Entonces, cómo están 

haciendo, en lo que le corresponde evidentemente a sus facultades, para prevención de la 

corrupción, digamos hablando de Ventanilla Única, hablando de protección civil, hablando 

de las áreas de gobierno a su cargo. Este es un tema. 

El otro tema, preguntar en este tema de las chelerías, de verdad es muy importante 

porque nos decía el alcalde Taboada, de Benito Juárez, al igual que en Benito Juárez 
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también en Coyoacán se da mucho el tema de la proliferación de este tipo de negocios, 

preguntarle a usted, tenemos el restaurante que va acompañado de venta de bebida 

alcohólica, a veces muchos se amparan en este giro y terminan siendo chelerías. ¿Qué 

tanta proliferación de este tipo de negocios tenemos y cómo están en los tianguis 

también, o sea no solamente en los establecimientos mercantiles, cómo en los tianguis 

también se está previniendo que no proliferen este tipo de negocios? 

Ya la última pregunta, dos rápido. ¿Qué acciones se han llevado a cabo en Coyoacán 

para fortalecer a las MIPYMES en la cuestión de los estragos económicos derivados de la 

pandemia, si ustedes tienen algún programa social en este sentido? 

El último, me da mucho gusto el paquete de útiles escolares que está usted llevando en la 

alcaldía y, hablando de la conjunción de esfuerzos, hace poco la Jefa de Gobierno trajo 

aquí al Congreso una propuesta para que el programa Mi beca para empezar, donde se 

apoya a niños de preescolar, primaria y secundaria de escuelas públicas de la Ciudad de 

México, ya sea un apoyo universal permanente, estamos hablando aproximadamente de 

500 pesos mensuales.  

Esto es muy importante porque esto puede permitirnos que los niños vayan desayunados 

a la escuela, que lleven el lunch, que les complementen los útiles escolares, que tengan 

un uniforme digno, creo que puede complementar el programa de usted. ¿Usted qué 

opina, si sería conveniente o no que los legisladores aprobemos esta propuesta que 

mandó la Jefa de Gobierno?  

¿Por qué se lo pregunto? Porque hay diputados que se han manifestado en este 

Congreso en contra de que se pueda universalizar y que se pueda aprobar esta iniciativa 

de la Jefa de Gobierno. Por eso nos interesa conocer su punto de vista porque 

evidentemente hablamos de que serían beneficiados los niños de Coyoacán como de 

toda la Ciudad de México. 

Es cuanto, diputado Presidente. Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada.  

Le damos el uso de la palabra al diputado Jorge Gaviño, por el grupo parlamentario del 

Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputado. 
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EL C. DIPUTADO JORGE GAVIÑO AMBRIZ.- Muchas gracias, diputado Secretario. Con 

el permiso de la Presidencia, dando la más cordial bienvenida a nuestro amigo alcalde de 

Coyoacán, Giovani Gutiérrez. 

Ya aquí se han preguntado las situaciones torales, creo yo, de la administración pública 

en Coyoacán. A mí me da mucho gusto que dentro del informe y los comentarios que ha 

hecho el señor alcalde dice, y lo ha subrayado, que todo conforme a la ley.  

A mí no me hubiera gustado que siguiera el ejemplo de algún gobernante que nos venga 

a decir: “Que no nos vengan que la ley es la ley”, sino lo contrario, la ley es la ley. Qué 

bueno que con estas frase contundentes viene a decirnos que está gobernando 

Coyoacán. 

También quiero felicitarlo porque hay una muy clara muestra de que se hace política en 

Coyoacán y se está haciendo política de altura, porque estamos viendo que las grandes 

diferencias que había en años anteriores con las fuerzas políticas, incluyendo las propias 

fuerzas políticas que gobernaban Coyoacán, se han venido dirimiendo, se ha venido 

teniendo diálogo, porque podemos pensar distinto y podemos decirnos las cosas que 

vemos mal, pero siempre todo con respeto absoluto a la dignidad humana, pero sobre 

todo el respeto a la ley.  

Entonces, esa sería la felicitación que yo hago a todo el equipo, porque entiendo que hay 

gente muy preparada, conozco a varias personas de su equipo que tienen amplia 

experiencia en la administración pública y que no vienen a improvisar, situación que habla 

muy bien también porque un gobernante no puede hacer las cosas sin un equipo, el 

hombre orquesta no existe en el servicio público. 

Hay un problema en Coyoacán y en toda la ciudad del agua y drenaje. Nuestra red de 

drenaje y de agua potable tiene un deterioro terrible y no basta con que atiendan las fugas 

diariamente, porque finalmente estamos poniendo parches y va a llegar el momento que 

tengamos que intervenir toda la tubería, situación que está haciendo el Gobierno de la 

Ciudad ya en grandes áreas de la ciudad, qué bueno que también hay una coordinación 

de usted con las autoridades que manejan estos temas tan importantes. 

Lamentablemente la gestión del agua ha sido lamentable históricamente en la ciudad, 

hemos preferido traer agua de muy lejos y luego sacar todo el drenaje y el agua 

contaminada, las aguas negras bombeándolas, bombeamos para traer agua y 

bombeamos para sacar de la cuenca el agua negra. 
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Coyoacán es un ejemplo de lo que deberíamos hacer en toda la ciudad, llueve más del 

agua que necesitamos, pero la estamos revolviendo con el agua negra, entonces ahí 

tenemos los problemas, cada vez tenemos que perforar más profundamente el manto 

acuífero para estar sacando el agua y vamos a quedarnos sin agua si seguimos 

gestionando como estamos gestionando hasta ahora. Ojalá siga usted con esa 

coordinación y ojalá todos los alcaldes se coordinen con las autoridades centrales para 

lograr vencer este reto. 

La seguridad. Lo que usted está haciendo en Coyoacán también es un ejemplo, pero yo 

tengo una idea que tenemos que decirla todos los días, es perversa la política de 

seguridad en donde tenemos nosotros que, a través de las alcaldías contratar a policías 

adicionales a los que tiene la ciudad. 

Para empezar, el cuerpo policiaco en la Ciudad de México es suficiente, es el cuerpo más 

numeroso con respecto a per cápita del país, pero además del mundo, tenemos más 

policías per cápita que muchísimas ciudades del mundo, hasta las más conflictivas. El 

problema es que, creo yo, falta capacitación y falta coordinación.  

Es, decía yo, perverso que los alcaldes tengan que pagar para contratar policías, eso no 

puede ser, les dan su presupuesto y luego  con parte de su presupuesto tienen ustedes 

que contratar a los policías también para fortalecer la seguridad pública. Esta situación la 

tenemos que ver con las autoridades del Gobierno de la Ciudad para acabar con esta 

situación perversa. 

La pregunta que hacía la diputada Elizabeth Mateos me la ganó, pero yo quisiera que 

también nos ampliara qué está haciendo con la micro, pequeña y mediana empresa, el 

mediano comercio, en donde también tenemos que detonar la economía informal, porque 

en Coyoacán como en otras partes de la ciudad la economía informal es muy importante 

para las familias, entonces qué estamos haciendo para detonar la economía. 

Me consta que en el Parque de las Rosas hubo un problema, yo tuve conocimiento de un 

grupo que se estaba inconformando por el programa que se estaba aplicando ahí y qué 

bueno que se resolvió democráticamente, que es la única manera de resolver las cosas 

en paz, finalmente no nos pusimos de acuerdo pero ganó la mayoría, se respeta la 

decisión y finalmente creo que todo mundo quedó contento con esta decisión que se hizo. 
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Entonces, yo lo felicito por estas actividades, ya se me acabó el tiempo, ya me está aquí 

la Presidenta viéndome con malos ojos, por lo tanto concluyo mi intervención. Muchas 

gracias. Bonitos ojos, pero malos. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Vamos a darle el uso de la palabra al diputado Fausto Manuel Zamorano, por el grupo 

parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, hasta por 3 minutos. Muchas 

gracias, diputado.  

EL C. DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputado. 

Alcalde, es un gusto tenerlo aquí porque este ejercicio de intercambio de información, lo 

que usted nos ha expresado realmente complementa, lo que usted nos ha enviado en 

informes, lo que vamos leyendo diariamente en los medios de comunicación, lo que 

percibimos a través de los ciudadanos en nuestros módulos de atención ciudadana y esto 

nos permite corroborar que lo que usted está diciendo es cierto, esto nos da mucho gusto 

y creo que mucho de eso por supuesto, me congratulo y me sumo al reconocimiento de 

su equipo, porque no se puede hacer nada sin equipo. 

México, la Ciudad de México y las entidades de la Ciudad de México somos equipo, hay 

diferentes jugadores, defensas, delanteros, porteros, pero formamos el mismo equipo y 

aquí estamos la selección de la Ciudad de México.  

Creo que efectivamente, como decía el diputado Gaviño, no venimos aquí a pelearnos ni 

a discutir ni a arrebatarnos, venimos a expresar lo que hay, lo que se necesita, qué 

acciones tomar para que la ciudadanía tenga la mejor forma de vivir y la mejor seguridad. 

Efectivamente la seguridad es un aspecto en el que yo siempre vivo preocupado porque 

es mi forma de haber nacido, perteneciendo a las fuerzas armadas, que son las que dan 

la seguridad nacional. Entonces, sí creo que debe haber mayor contundencia en la 

organización, en la identificación de a quienes contratamos como policías, porque si no 

tenemos confianza en ellas no sabemos si realmente van a responder, si van a tratar bien 

a la ciudadanía, pero creo que esto se está resolviendo viendo en su demarcación y que 

así lo seguiremos haciendo, siempre y cuando sigamos contando con el respaldo de su 

estructura. 

Concluyo señalando que todas las necesidades que hemos tenido, que les transmitimos, 

que la comunidad en la que tenemos nuestro módulo de atención, ahí en Aztecas 805, 
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siempre me las ha resuelto su equipo, eso le pedimos que siga siendo así porque eso nos 

hace quedar bien a todos, es la parte más importante. 

Lo felicitamos porque todo lo que se ha dicho efectivamente es una realidad. Nadie es 

perfecto, hay cosas que hay que mejorar, ya aquí las han presentado a través de 

preguntas. Yo con esto concluyo. 

Gracias por señalar todo lo que usted expresó. Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Es el turno del diputado Ricardo Rubio por el grupo parlamentario del Partido Acción 

Nacional. Por favor, diputado.  

EL C. DIPUTADO RICARDO RUBIO TORRES.- Muchas gracias, diputado.  

Un buen gobierno representa equilibrio y garantía de futuro. Yo le puedo dar testimonio a 

la comunidad, a las vecinas de Coyoacán, pero sobre todo a mis compañeras y 

compañeros en esta la casa del pueblo, que estos valores los encarna Giovani Gutiérrez.  

Yo quiero dar fe y testimonio de que Gioavani Gutiérrez es un hombre de principios, un 

hombre de familia, un hombre de fe, pero sobre todo, un hombre que sabe administrar, 

que sabe administrar la riqueza, administrar el gobierno. Es una persona que desde muy 

joven fue formada en estos valores y en estos principios. Y lo digo, porque pareciera 

intrascendente el que individuo que gobierna fuera solamente a limitarse a las funciones 

que las ejerce; pero nosotros en Acción Nacional dentro de nuestros 4 principios hemos 

pregonado siempre, desde 1939, el inminente respeto a la dignidad de la persona 

humana, la solidaridad, el bien común y por supuesto estos valores están encarnados en 

Giovani Gutiérrez. 

Se los digo porque además, yo he caminado con él de la mano de estos últimos 6, 8 

meses, hubo una gira de agradecimiento y recogíamos gestión aun sin estar todavía en el 

gobierno, y  gestión que hoy pareciera las cifras de los SUAC increíbles, por ahí me decía 

un compañero, oye, pero es que  están recibiendo demasiadas gestiones, todo mundo 

recibe 9 mil, 8 mil, 7 mil y  la cifra dada de ciento y  tantos mil es real. Les quiero decir que 

es real porque el alcalde, junto además con sus diputadas y sus diputados hemos estado 

recorriendo las calles de Coyoacán tocando casa por casa, esa es la escuela que 

nosotros tenemos. 
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Pero además, yo quiero felicitar al equipo que le acompaña por el buen gobierno que 

están haciendo, a mi compañera la Jefa Era, por supuesto, a Desiré, a Obdulio Ávila, sin 

dejar de mencionar a todos los demás que le acompañan, a mi amiga Nayeli de Jesús, a 

mi amiguísimo Sergio Eguren quietan también desempeña una muy loable función, y 

desde luego a todas y todos quienes están aquí, el doctor Ricardo Pascoe, extraordinario 

asesor, jefe de oficina de nuestro querido alcalde, y desde luego a mi querido Alcalde 

Giovani Gutiérrez que están ejerciendo un gobierno con responsabilidad 24-7. 

Miren, yo, por supuesto, alcalde, quiero destacar las funciones que ha realizado, cuyos 

números ya fueron aquí de verdad múltiplemente señalados, en obvio de inútiles 

repeticiones, decir a mí me destaca mucho el asunto de los servicios urbanos, la 

colocación de más de 4 mil luminarias, ya precisó 6 mil reparadas, 7 mil nuevas y más de 

236 mil 998 beneficiados, con una inversión de 27 millones de pesos. 

Yo les quiero decir que esto que decía el diputado Gaviño de la seguridad tiene razón, yo 

hago reuniones con los vecinos y siempre invito a nuestros amigos de Escudo Coyoacán 

para allegarles del problema más álgido que puede tener no nada más Coyoacán, la 

ciudad y el país que es la seguridad y decirles que efectivamente la gente está muy 

contenta porque les explicamos que era increíble que en los municipios se  tuviera la 

seguridad estatal y municipal, pero en nuestras alcaldías, otroras delegaciones, no existía, 

y les explico claramente de dónde sale el presupuesto y qué es lo que está haciendo 

Escudo Coyoacán, porque es un programa estelar, eso es lo que yo puedo ver. 

También puedo ver que se hace, como dice el diputado Gaviño y coincido mucho con  sus 

palabras y con las de todas las y los compañeros, que hoy estamos teniendo un ejemplo 

en esta comparecencia de civilidad política, esto es lo que reclama la ciudadanía, 

compañeras y compañeros, no que estemos en la confrontación, en la crispación 

constante, sino tener respuestas de nuestros representantes, de nuestros personajes 

públicos de la ciudad en este ejercicio de fiscalización, porque nosotros como diputados, 

lo he dicho, tenemos tres grandes funciones: legislar, gestionar y fiscalizar. Y este es un 

acto de democracia pura, republicana la fiscalización y hacerlo de manera respetuosa, 

ordenada habla también de los buenos oficios que desde la alcaldía imperan para con las 

distintas fuerzas políticas. 

Hoy estamos viendo un ejercicio democrático bastaste pacífico, ordenado, están hechos 

los planteamientos de todas las fuerzas políticas de manera muy respetuosa, no todo es 
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una felicitación, sabemos que hay tareas pendientes, pero creo que aquí se está dando 

una muestra clara del buen ejercicio que está haciendo nuestro alcalde. 

Yo, mi querido alcalde, simplemente decirte que hay algunas preguntas que no nacen 

solamente de mí, sino de los vecinos, yo les pregunté a los vecinos en los recorridos 

constantes que hago de la mano contigo e individuales si había algo que te quisieran 

preguntar nos lo hicieran llegar por las distintas plataforma y redes sociales, y te quiero 

comentar lo que ellos me preguntan. Mira, Tania Ramos, de El Mirador, te pregunta, mi 

querido alcalde, si se está consultando a los vecinos de las colonias aledañas al centro de 

Coyoacán para la realización de las ferias que están haciendo en los jardines, Jardín 

Hidalgo y Jardín Centenario. Te pregunta, también, si las romerías que deben de estar 

tanto tiempo fijas, no solo cuando era una romería del 15 de septiembre, Navidad y 

Semana Santa. Dice que también el dinero recaudado de todas las ferias que se han 

hecho en la Alameda del Sur, Jardín Hidalgo, Jardín Centenario, cómo y en qué se están 

utilizando estos recursos. En cuanto al recurso solicitado para la reparación de drenaje del 

ejercicio fiscal 2022 por un monto  de 15 millones de pesos, en qué colonias y cuánto 

dinero se ha utilizado para la reparación de dichos drenajes. 

Angie Arellano, quien me contactó por Facebook, quiere comentarte que continúes en 

años posteriores fomentando la cultura de la rama de la lectura, con la continuidad de la 

feria internacional del libro en Coyoacán, que en lo posterior se haga mayor difusión de 

todas las y los vecinos de la alcaldía. 

En lo personal, mi querido alcalde, yo te quiero preguntar si nos podrías indicar cuáles 

fueron las principales peticiones y el avance que se ha tenido, adicional a lo que ya se ha 

expuesto en el balance de los 6 meses de gobierno. 

Finalmente, si nos puede indicar las acciones que emprenderán para que la demarcación 

se consolide como un gran centro cultural. 

Por tus respuestas, muchas gracias y aquí está usted bienvenido en la casa de las y los 

ciudadanos. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Es el turno del grupo parlamentario de MORENA y voy a hacer uso de la palabra en mi 

calidad de representante del grupo parlamentario antes mencionado. 
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Licenciado José Giovani Gutiérrez Aguilar, alcalde de Coyoacán, sea usted bienvenido al 

Congreso de la Ciudad de México, con motivo de este ejercicio republicano de rendición 

de cuentas. 

En esta Legislatura hemos tratado temas de Coyoacán en muchas  ocasiones, los 

debates han sido intensos y las posiciones aunque contradictorias, han tenido siempre el 

ánimo común de encontrar soluciones a los problemas de nuestra demarcación territorial. 

Como diputado de MORENA me  ha correspondido el acento crítico, no he dudado en 

hacer uso de la tribuna para hacer señalamientos, promover puntos de acuerdo y realizar 

pronunciamientos siempre que considero que puede darle voz a los coyoacanenses que 

no la tienen y que me piden que sus problemas se visibilicen  y que se resuelvan. 

Esta comparecencia no la desaprovecharé para profundizar diferencias. Los reflectores, la 

atención debe estar en la información que usted hoy nos expone y en las respuestas a 

nuestros cuestionamientos. En ese mismo sentido, debo reconocer la coordinación del 

gobierno de la alcaldía que usted dirige con el Gobierno de la Ciudad de México, es una 

relación transparente, es una relación institucional, esa relación siempre dará frutos en 

favor de la gente. 

Ejemplo de lo anterior es la mesa de trabajo del agua, como usted lo sabe es una mesa 

que yo sugerí y que es bien importante que se haya elevado al nivel más alto, en el que 

participan las instancias que van a tener la capacidad de resolver una problemática de 

abastecimiento que tenemos principalmente en los Pedregales de Coyoacán, pero que ya 

empieza a ser un problema en los Culhuacanes desde hace alguna década, de hace un 

tiempo y recientemente incluso en la zona centro. 

Quiero en ese contexto hacer mi cuestionamiento, porque en la información que usted nos 

envía nos señala que se están gastando a la fecha 8 millones de pesos en la red de agua 

potable, de la red secundaria de agua potable. El artículo 7 segundo  párrafo del decreto 

de Presupuesto de la Ciudad de México, de este año por supuesto, establece que el 

presupuesto del Congreso de la Ciudad autorice, cada una de las alcaldías deberá 

destinar al menos 22 por ciento a proyectos de inversión en infraestructura, equipamiento 

urbano y servicios urbanos, lo que equivaldría en el caso de Coyoacán alrededor de 625 

millones de pesos; sin embargo, la alcaldía nos informa que se han etiquetado para esos 

efectos 345 millones de pesos, pero en el POA aparece solamente el 2.4 para inversión 

de rehabilitación de la red hidráulica. Entonces mi pregunta, mi propuesta, mi llamado es 
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que la alcaldía considere en esta relación que se tiene con Sistema de Aguas, con el 

Gobierno de la Ciudad, se incremente también el presupuesto para la rehabilitación de la 

red hidráulica, es un problema que tenemos en los Pedregales particularmente en este 

tema. 

Es cierto, tenemos un incremento en el abastecimiento o como le llama el POA, provisión 

emergente de agua potable, pero los coyoacanenses no queremos que el agua nos llegue 

en pipas, ya es tiempo que el agua llegue por medio de las tuberías. Entonces, esta 

discrepancia en los números me parece que se puede resolver, se debe resolver y ese es 

el papel que nosotros queremos cumplir en esta comparecencia, hacer un llamado en 

este tema particular, y como se puede dar cuenta en la pregunta va también un exhorto 

respetuoso para que se arreglen estas prioridades. 

Como el tiempo ya se me acabó, le voy a dejar mis preguntas por escrito, una tiene que 

ver con el convenio que seguramente existen con la Guardia Nacional y con la Secretaría 

de Seguridad Ciudadana, ya hemos estado pidiendo información sobre este tema. 

Solamente, porque no me puedo quedar con este tema, ha sido algo que me han 

planteado mis compañeras concejalas y concejales de Coyoacán, la silla ciudadana es 

una figura que aparece como un elemento de participación ciudadana, es muy importante 

que se atienda a la gente en los miércoles ciudadanos, pero son cosas distintas, es decir, 

cada órgano colegiado, este Congreso tiene por lo menos la filosofía del parlamento 

abierto. La silla ciudadana hace esa función, claro en un órgano colegiado más pequeño y  

por eso se autoriza a una o a un ciudadano. Entonces me parece que la modificación al 

Reglamento lejos de estorbar ayuda. Es un planteamiento que hago, insisto, de manera 

respetuosa, yo entiendo que este es un ejercicio republicano, sé para lo que es una 

comparecencia. 

Le agradezco la asistencia a este Recinto y por sus respuestas, muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a las compañeras y compañeros legisladores por 

sus valiosas intervenciones. A usted, alcalde Giovani Gutiérrez, por sus respuestas, su 

disposición. Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, 

desahogar información y sobre todo, como legisladores considero que nos permite 

entender tanto en materia legislativa como presupuestal qué se necesita y qué debemos 

fortalecer a las alcaldías, porque no podemos perder de vista que éstas son el gobierno 

de primer contacto con los habitantes de esta hermosa ciudad. 
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Señor alcalde, cuenta usted con un tiempo de 10 minutos para emitir su mensaje final. 

EL C. LIC. JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Muchísimas gracias a todas las 

diputadas y diputados participantes en esta última ronda. A la diputada Daniela Álvarez, 

gracias, que ya no está por acá. 

Diputada Elizabeth Mateos, le quiero comentar algo muy importante, que para nosotros 

desde el primer minuto de gobierno lo consideramos en ser también partícipes de esta 

proximidad en cuento a la seguridad. Yo sé que nos quedarán 27 centavos de cada peso 

en el total de nuestro techo presupuestal, entonces tiene uno que maniobrar para que las 

cosas ocurren. 

Déjeme decirle que se van a invertir 192 millones de pesos en fuerza policiaca en 

Coyoacán, entiendo lo que usted me comenta, diputado, pero hay que seguir haciendo 

este esfuerzo, porque de verdad los coyoacanenses necesitan agua y necesitan 

seguridad y vamos a hacer todo lo posible para seguir construyendo todos los días estas 

acciones. 

Coyoacán era cantina a cielo abierto, pero espantoso, con  todo y mingitorios, o sea, no 

puede ser, pulquerías, chelerías, y luego el problema que tenemos aquí es que a los 

niños o a los jóvenes también se les vendía y le quitamos la gran oportunidad a ese niño, 

joven de trascender. Nosotros en Coyoacán podemos presumir que ha vivido Frida Kahlo, 

Diego Rivera, Agustín Lara, Gabriel García Márquez, Pablo Neruda y muchas  

personalidades que han trascendido a nivel internacional y me parece que si no tenemos 

cultura, deporte y a eso nos enfocamos y les ofrecemos una chela, ya no van a poder 

jugar futbol, etcétera, y por eso tanto en tianguis como en calles, en garajes o en incluso 

en las cajuelas de los coches estamos dándonos cuenta que se venden cheles. Esto no lo 

vamos a tolerar la venta ilegal de alcohol, ni por nada, ni por nadie vamos a dejar que 

pase, eso para nosotros es muy importante. 

El fomento económico para nosotros es muy importante, siempre nos hemos pronunciado 

en ser aliados de las diferentes Cámaras, organizaciones que promueven el empleo, 

como por ejemplo con CANIRAC tenemos con ellos convenios de colaboración, al igual 

que con CANACINTRA, con CANACO, con COPARMEX, hemos trabajado mucho para 

que se generen fuentes de empleo; incluso, la CANARICAC va a hacer una escuela en 

Coyoacán de chefs, de cocineros, de meseros y los mismos restaurantes coyoacanenses 
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van a contratar a nuestra gente, esto es muy importante porque se reactiva a nivel 

económico. 

La capacitación, que lo estamos haciendo a través de fomento económico, lo estamos 

trabajando muy de cerca y también estamos actualizando nuestro atlás. Yo no sé, pero 

para nosotros sí es importante, porque cuando hay vinculación gobierno ciudadanos, no 

nada más es en la feria del empleo. Nosotros, como ustedes saben, los miércoles 

ciudadanos la mayor parte de la demanda también son empleos, la gente ahorita necesita 

chambear. ¿Entonces qué hacemos a través de fomento económico? Los vinculamos con 

las diferentes empresas que hay en Coyoacán. 

Yo soy creyente de algo: si tú vives en Coyoacán y te vas a trabajar hasta Ecatepec, son 

dos horas de ida y dos horas de regreso, son cuatro horas al día. Si yo lo multiplico por 

seis días, que es cuando trabaja, son 24 horas, un día completo te la pasas en el 

transporte público. Por supuesto que se incrementa el índice de inseguridad, porque al 

viajar más, más estadísticamente tienes la desgracia de poder enfrentarte a un asalto. 

Entonces, si vives cerca de tu trabajo, si estudias cerca de tu trabajo es igual a más 

calidad de vida, menos inseguridad. Por eso nosotros estamos fomentando con las 

empresas adopte un parque y contrátame un coyoacanense, pero también me di cuenta 

de otra cosa: estamos con conocer la certificación de oficios.  

Fíjese, diputada, muy importante. Cada que tú caminas por las calles de Coyoacán, por la 

Ruiz Cortines, por la Candelaria, por todos lados, te encuentras un herrero, te encuentras 

un plomero, te encuentras un carpintero y la verdad es las cosas es que pasas y ya te da 

tristeza porque están sentados esperando a que les caiga la chamba. ¿Cómo le vamos a 

hacer nosotros? 

En nuestra página web y ya con conocer vamos a tener las certificaciones de oficio y 

entonces tú cuando buscas un plomero para tu casa vas a meter a alguien a tu casa, 

tienes que tener confianza de ese plomero o de ese carpintero, etcétera, entonces 

nosotros los vamos a certificar con conocer y vamos a promover que si vives tú en 

Pedregal San Francisco y quieres un buen carpintero, lo tenemos en Santo Domingo; si tú 

vives en Paseos de Taxqueña y quieres un buen carpintero, lo tenemos en San Francisco 

Culhuacán. 

Entonces, cómo explota una economía con todo lo que hay dentro de esa economía, 

porque tú no puedes inventar otra cosa ya existe, entonces sí le vamos a dar fuerza al 
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comercio por supuesto, pero le vamos a dar muchísima fuerza también a los oficios que 

nosotros tenemos en Coyoacán, porque para eso estamos hachos. 

Ahí estaba la Ruta de la Seda cuando Marco Polo, entonces se iban intercambiando 

bienes y servicios, y nosotros tenemos que copiar esos modelos para poder caminar y 

eso es lo que nosotros vamos a hacer con las MIPyME, que también un MIPyME es 

alguien que tiene una carpintería o una herrería, etcétera. 

La verdad de las cosas es que nosotros, diputada Mateos, saludamos en Coyoacán como 

una propuesta sana la universalidad de los programas, es un apoyo que me parece que 

es útil y más ahorita que no hay chamba. Yo en lo personal puedo decir que lo veo con 

buenos ojos, respeto por supuesto que los comentarios de cada una de mis compañeras y 

compañeros y cada quien tendrá su exposición de motivos, sin embargo yo lo veo con 

buenos ojos porque cada que camino por las calles a lo mejor el niño se van sin 

desayunar porque el papá no tiene dinero para comprar el pan o el juguito o equis, y luego 

incluso por eso los niños andan comiendo comida chatarra, porque necesitan tener un 

ingreso per sé para tal situación. Entonces, yo en lo personal sí lo saludo con mucho 

gusto. 

Diputado Gaviño, gracias por la felicitación. Yo le quiero comentar desde que nosotros 

estábamos en campaña, la crítica número uno era el abandono de las autoridades, me 

refiero a las autoridades locales de ese momento, sin tintes partidarios ni nada, porque 

sabemos que no era un tema, sino era un tema de abandono, de que las personas no 

iban a las colonias los que gobernaban o no atendían a la gente, etcétera, y todos los días 

estamos llenos. 

Por eso sí saludo con mucha cordialidad la silla ciudadana, la respeto, diputado, vamos a 

cambiar el Reglamento, se lo aseguro, y vamos a darle voz a todo el ciudadano que 

quiera aunque no tenga el conocimiento, porque no tienes que tener el conocimiento para 

llegar a una silla ciudadana. Con que tengas la inquietud de participar, incluso de 

reclamarle a tu alcalde algo, nosotros sí lo vamos a saludar y la vemos a dar la 

bienvenida, porque para eso estamos, para eso nos pagan los impuestos, para aceptar la 

crítica, y hay ciudadanos que ni siquiera tienen color o sabor, que nada más te quieren ir a 

decir oiga, yo me siento mal porque no me han podado mi árbol desde hace 100 años. 

Por favor, entonces hay que escuchar a ese vecino. 
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Sí tiene usted razón, miércoles ciudadano es un modo diferente al órgano colegiado que 

es la silla ciudadana. La saludamos y con mucho gusto y respeto vamos a hacer caso a 

esta petición que usted de manera respetuosa hasta me ha exhortado, y no lo tomo como 

llamado, porque es bien respetuoso y bien acertado, es muy acertada su situación junto 

con haber propuesto, diputado, yo lo felicito, la mesa del agua usted tuvo un acierto ahí 

muy importante porque es un reclamo ciudadano y esas son de las cosas que tenemos 

que presumir como trabajo en conjunto y coordinado. El trabajo de SACMEX con la 

alcaldía y con mucho gusto vamos a darle una revisada al POA, con mucho gusto se lo 

ofrezco, lo voy a revisar junto con el personal de administración y de obras y esa es parte 

de la coordinación que vamos a tener. 

Incluso yo le ofrezco a todas y todos los diputados, que aquí está el señor Toshimi Quira y 

cualquier gestión que necesitan, por favor, Toshimi, el teléfono que nosotros con mucho 

gusto estaremos atendiendo toda la situación de gestión que usted nos pasen. 

Aquí yo le decía que el abandono era una demanda importante, porque muchas personas, 

incluso en la silla ciudadana, lo único que quieren es que las escuches, entonces por esto 

estamos trabajando 24-7. Trabajar 24-7 no quiere decir que el alcalde no duerma, trabajar 

24-7 es que el gobierno funciona 24-7 de manera eficiente y eficaz, con los dos términos y 

adjetivos que le estamos dando y eso es lo que nosotros estamos haciendo diario. 

Mire, estaba comentando y va concatenado con lo que nos comenta el diputado 

Villanueva, el agua y el drenaje, súper importante en Coyoacán, que no se siga 

mezclando el vital líquido con lo que ya no sirve, pero aparte que nosotros pongamos más 

énfasis y atención en la inversión, porque se me hace justo que si SACMEX, el Gobierno 

de la Ciudad que estamos trabajando en conjunto haga una inversión grande en 

Coyoacán que nosotros también participemos en ese sentido y con mucho gusto vamos a 

hacer, insisto diputado Villanueva, diputado Gaviño, vamos a regresar muy de cerca esto. 

El capítulo 6000 incluye el gasto de infraestructura para Coyoacán, la Secretaría de 

Administración y Finanzas nos asignó 345 millones, diputado, entonces es bien 

importante que tengamos este dato. Sin embargo, sí ofrecemos revisarlo, porque el agua 

es fundamental y es un reclamo que nosotros estamos teniendo constantemente. 

Aquí, diputado Rubio, hay algo que le debo de comentar. Las romerías están previstas en 

el ordenamiento, como usted sabe, ordenamiento jurídico, y los pagos para poder 

participar en las mismas ingresan directamente a las arcas de la alcaldía. Yo decía hace 
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unos momentos, nosotros lo que necesitamos es más ingreso en la alcaldía porque si no, 

hay ingreso, no puede haber egreso.  

Esto es como un padre de familia que gana 10 pesos, diputados, y se gasta 5, tiene 5 

para ahorrar, irse de vacaciones, darse un lujo, pero si el padre de familia gana 10 y gasta 

14, tiene un déficit de 4 mensual y con esto de la pandemia estaban cerrados todos los 

deportivos, diputado, todas las albercas, entonces imagínense el déficit, no había entrada, 

entonces llegas, las albercas se le tuvo que meter una súper manita de gato porque 

váyanlas a ver y están preciosas, entonces tienes que andar haciéndole así para que las 

cosas sucedan. 

Por eso, diputado Rubio, también le quiero decir por ejemplo la feria de Yucatán fue una 

gran oportunidad, nosotros queremos que todos los gobiernos vengan a Coyoacán, 

muestren su cultura, su gastronomía, que también eso es cultura, pero la vamos ir 

haciendo de manera itinerante, no nada más en el centro de Coyoacán, también nos 

vamos ir a la Alameda del Sur. 

Ahora el día de ayer nuestra amiga alcaldesa de Milpa Alta nos propuso hacer la Feria del 

Mole y yo lo saludé con mucho gusto, incluso nos va a hacer favor nuestra Jefa de 

Gobierno de inaugurarlo y así como vino Yucatán que fue un apoyo que se le dio al 

gobierno per sé, lo vamos a seguir haciendo año con año y queremos traer a varios 

gobiernos, imagínate ya vino Durango, queremos que venga Nuevo León, Chiapas, 

Oaxaca y eso es algo muy importante para que se acerque nuestra cultura y se rescaten 

las tradiciones. 

Coyoacán tiene asentamientos de personas de Michoacán, de Oaxaca, de Guerrero. 

Vayan a Los Pedregales y hay mucha gente de Michoacán, y a mí de verdad me 

emociona que les traigamos la Feria de Guerrero. Aquí Obdulio les haría pozole. 

Por último y haciendo énfasis en lo que usted comenta, fíjese, al 30 de septiembre del 21 

ingresaron 93 mil 180 SUAC, al 12 de mayo del 22, 127 mil, pero miren, concluidas del 

21, 69 mil y concluidas del 22, 111 mil. Se dice fácil en seis meses, 111 mil atenciones. 

Nos quedan pendientes 24 mil que son las que están ingresadas diarias. Esto quiere decir 

que el 12 por ciento como ya se lo comenté antes, es lo que no se ha atendido, o sea es 

enorme el volumen de atención y digo aquí me acompañan algunas personas que ya han 

sido alcaldesas o alcaldes y saben qué significa mover el aparato diario. 
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Más porque cuando llegamos a la alcaldía imagínense ustedes que el camión de la pipa 

era un banco de madera, no había mosquitos, no había sierras, tuvimos que hacer magia, 

porque el atender una fuga requiere de materiales, no nada más del recurso humano, 

entonces créanme que estamos haciendo todo lo posible para atender a lo más que se 

pueda a todos los vecinos. 

Yo les quiero agradecer a todas las diputadas, a todos los diputados que componen estas 

dos comisiones unidas, la atención que me dieron en esta Soberanía. Respeto mucho 

todos sus puntos de vista, todas sus preguntas, incluso la crítica constructiva en el debate 

es buena, porque nos ayuda a mejorar. Dicen en el comercio que la competencia hace la 

venta, porque hace que te mejores, hace que atiendas mejor al público, pero te tienen que 

hacer ver el error y para eso venimos a esta Soberanía, para que nos digan: estos son los 

errores que puedes estar cometiendo, los puedes todavía corregir, y lo vamos a hacer, lo 

miramos con buenos ojos, les agradezco de todo corazón estas atenciones, que les vaya 

muy bien, que pasen buena tarde porque sé que los esperan dos más,  

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde. Le agradecemos las respuestas a las 

preguntas de las y los diputados. Recordando que todo aquello que no se pudo 

desahogar en esta sesión por cuestiones de tiempo, porque son temas importantes y muy 

valiosos que a todos nos interesan, pero que lamentablemente tenemos un tiempo 

establecido y se hará de su conocimiento para  que en un plazo no mayor de 72 horas 

pueda remitirlo por escrito a este parlamento. 

Diputado Villanueva, si pudiera continuar con el desarrollo de la sesión, por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta. Se ha agotado el orden del día 

de esta sesión. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a todas y a todos los asistentes, a las personas 

que nos siguieron a través de las redes sociales, de las diferentes plataformas, aunque se 

nos fue el internet y la señal del facebook, pero a final llegó y nos están sintonizando. 

Quiero agradecerle nuevamente, alcalde, a todas las y los periodistas que nos hicieron 

favor de estar desde muy temprano aquí cubriendo la nota, les agradezco. 

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión siendo las 12:45 del día 20 de mayo 

del 2022. Muchas gracias a todos. 
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